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За большие заслуги перед 
Коммунистической партией и 
Советским государством и в 
связи с семидесятилетием со 
дня рождения наградить члена 
Политбюро ЦК КПСС, Предсе
дателя Президиума Верховного 
Совета СССР Героя Социали
стического Труда товарища 
Подгорного Николая Викторо
вича орденом Ленина и второй 
золотой медалью «Серп и Мо
лот».
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Обладателями призов его 
имени стали комсомольские 
организации Синарского труб
ного завода и свердловской 
школы № 144

ПРЕДСТАВЛЯЕМ ЛАУРЕАТОВ
«Юность обличает империа

лизм» — так называется Все
мирная кампания молодежи, 
начатая во многих странах ми
ра по инициативе XVI съезда 
ВЛКСМ. Активно включилась в 
эту акцию советская моло
дежь. На примере нашей 
Свердловской области мы мо
жем судить, как интересно, 
содержательно проходит Все
мирная кампания у нас, на 
Среднем Урале. Сотни тысяч 
Молодых людей трудятся на 
субботниках солидарности с 
народами, борющимися за 
свою независимость. В комсо
мольских организациях про
мышленных предприятий, уч
реждений, в колхозах и совхо
зах, вузах и школах проходят 
вечера, митинги, манифеста
ции, лекции, выставки. Креп
нут наши интернациональные 
связи.

В этом году важная полити
ческая акция проходит у нас в 
области как составная часть 
Всесоюзного фестиваля совет
ской молодежи, посвященного 
50-летию образования СССР. 
Как известно, одной из глав
ных задач фестиваля является 
воспитание молодежи в духе 
коммунистической идейности, 
советского патриотизма, дру- 
Жбы народов СССР и проле
тарского интернационализма.

Развитию этой большой 
воспитательной работы способ
ствует учреждение обкомом 
ВЛКСМ и редакцией газеты 
«На смену!» специального пе
реходящего приза для первич
ных организаций — участников 
всемирной кампании.

20 февраля — день рожде
ния венгерского коммуниста- 
интернационалиста Бела Куна. 
В этот день переходящие 
призы его имени вручаются 
Двум лучшим комсомольским 
организациям области — 
школьной и производственной.

В прошлом году обладателями 
приза стали комсомольцы Пер
воуральского новотрубного за
вода и свердловской школы 
№ 2. Нам приятно сообщить, 
что наши лауреаты и в даль
нейшем проводили целена
правленную работу, сделали 
немало по воспитанию моло
дежи в духе дружбы народов 
СССР, пролетарского интерна
ционализма. Они были первы
ми нашими призерами, и их 
опыт во многих организациях 
был взят за основу, на которой 
стали строить и развивать 
дальше эту работу комсомоль
ские коллективы.:

Сегодня мы рады сообщить 
имена новых лауреатов. ПРИ
ЗЫ ИМЕНИ БЕЛА КУНА ВРУ
ЧАЮТСЯ КОМСОМОЛЬСКИМ 
ОРГАНИЗАЦИЯМ СИНАРСКО
ГО ТРУБНОГО ЗАВОДА И 
СВЕРДЛОВСКОЙ ШКОЛЫ 
№ 144 ОРДЖОНИКИДЗЕВСКО- 
ГО РАЙОНА. О делах синар- 
цев мы уже рассказывали на 
страницах нашей газеты. В 
школе № 144 очень хор.шо 
поработал клуб интернацио
нальной дружбы. Комсомоль
ская и пионерская организа
ции укрепляют братскую дру
жбу с молодежью стран со
циализма, развивают солидар
ность с . героической борьбой 
народов Индокитая, Ближнего 
Востока, Африки, Латинской 
Америки, с борьбой всей мо
лодежи за национальную не
зависимость, за мир, за соци
альный прогресс. Они высту
пают против всех форм на
ционального угнетения, прово
дят митинги и трудовые ме
сячники, организуют субботни
ки солидарности.

Мы поздравляем наших лау
реатов и от души желаем им 
дальнейших успехов в благо
родном деле по патриотиче
скому и интернациональному 
воспитанию молодежи.
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СОРЕВНОВАНИЕ — ВОТ 
ГЛАВНОЕ ОРУЖИЕ

ПОЧИН 
РАБОЧЕЙ 
ДИНАСТИИ

Успешно закончив 1972 
год, коллектив Свердловско
го инструментального заво
да уже с первых дней янва
ря взял высокие темпы. Вот 
показатели первого месяца 
нового года: план реализа
ции продукции выполнен на 
101,4 процента, экспорта — 
на 100 процентов.

На эксвортном участке, 
где изготавливаются высоко
точные резцы, царит творче
ская, деловая атмосфера. 
Именно здесБ родился и ши- 
рится почин династии тока
ря Николая Алексеевича 
Самыпкина, который при
зывал все династии завода, 
а их 174, вступить в социа
листическое соревнование. 
Вместе с Николаем Алексе
евичем на заводе работает 
его . сын Олег, дочь Светла
на, зять Сергей, сноха Люд
мила. Скоро вернется из 
армии Анатолий Самыпкин 
и тоже станет в трудовой 
строй инструментальщиков.

На снимках: Н. А. Са- 
мыцкин с сыном Олегом 
(вверху): шлифовальщик
экспортного участка Борис 
Кривоногов; контролеры 
Ольга Гутман и Любовь Кос- 
тоусова за работой.

Снимки А. ЛЫСЯКОВА.

ЧЬЕЙ НАДЕЖДЫ 
ЗОАОТО?

НАШ СПЕЦИАЛЬНЫЙ КОРРЕСПОНДЕНТ Н. КУ
ЛЕШОВ ПЕРЕДАЕТ ИЗ МОСКВЫ С ВОСЬМОГО 
ЧЕМПИОНАТА МИРА ПО ХОККЕЮ С МЯЧОМ.

Еще накануне чемпионата 
организаторы его не на шутку 
были встревожены: не подве
дет ли погода? И для волне
ний были все основания. По
здним вечером перед стартом 
огромный, 10-метровый тер
мометр на улице Горького чет
ко зафиксировал температуру 
воздуха «0» градусов. Но че
тырех градусов мороза вполне 
хватило для того, чтобы со
хранить лед и не остудить 
пыла любителей .^оккея с мя
чом. Более десяти ты- 
ся болельщиков на два с 
половиной часа «прописались» 
на трибунах московского ста
диона «Динамо».

И наступил торжественный 
миг открытия восьмого чем
пионата. Звучали гимны Норве
гии, Финляндии, Швеции и 
Советского Союза. Полыхали 
па ветру национальные флаги 
и флаг Международной Феде
рации хоккея с мячом (ИБФ). 
На русской тройке подкатили 
девушки в национальных ко
стюмах, и капитаны команд из 
мх рук принял« хлеб-соль.

Флаг открытия чемпионата 
было доверено поднять сверд
ловчанину Николаю Дуракову 
и капитану сборной СССР 
Валерию Маслову. А затем 
президент ИБФ Г. Гранатуров 
объявляет Московский чемпио
нат открытым.

В первом матче встречались 
сборная СССР и Норвегии. И 
советские хоккеисты не удари
ли в грязь лицом. Они очень 
корректно и очень нелюбез
но обошлись с варяжскими 
гостями. Ни одного удаления 
не было в нашей команде. 
Правда, и норвежцы ответили 
почти той же любезностью. 
Первое в нынешнем чемпио
нате, и единственное в этом

матче, удаление было у нор
вежце’.. Обмениваясь знаками 
уважения, наши парни забили 
11 безответных мячей в воро
та норвежского голкипера 
С. Граттума. И один из «по
дарков» ему преподнес 
Н. Дураков. Он вышел на по
ла во втором тайме, сменив 
В. Плавунова. Заметим, что в 
сборной свердловчанин вы
полняет функции чистого по
лузащитника. а потому на чу
жой половине он редкий гость. 
И тренерскую установку Ни
колай выполнил, как видим, 
четко. Встречал соперников на 
своей половине поля, выда
вал отличные пасы, двумя из 
которых воспользовался
Г. Канарейкин, доведя счет 
до 10:0,и В. Бочков, поставив
ший последнюю точку в мат
че.

На 75-й минуте гости нару
шили правила и шведский ар
битр Бо Нильсон указал на 
12-метровую отметку...

— 4<то должен был проби
вать в матче 12-метровый? — 
спросил я после игры тренера 
В. Трофимова.

— Герасимов или Фролов,— 
последовал ответ, — но коль 
Дураков был на поле, команда 
доверила ему...

Николай очень хладнокров
но распорядился мячом, за
бив свой 21-й гол в играх 
чемпионата мира. Три мяча на 
счету Канарейкина, два — за
бил А. Фролов и по одному— 
Плавунов и В. Янко.

Интересным получился матч 
в Красногорске, где встреча
лись финны и шведы — соседи 
по полуострову, давние со
перники в бенди и в борьбе 
за медали чемпионата. Внача
ле дважды успеха добивались 
шведы. К перерыву счет стал

равным—2:2. Затем вновь впе
реди «Тре-Крунур»—4:2. Фин
ны сквитали один мяч, и тут 
же Т. Эк за.бивает «гол мечты» 
(так в Швеции называют го
лы, забитые одной рукой). А 
минуту спустя С. Роуная меня
ет счет на 4:5. Несмотря на 
поддержку одиннадцати тысяч 
красногорских болельщиков, 
финны не могли добиться ни
чьей.

«Не повезло» красногорцам 
и в воскресенье. С завидной 
преданностью они болели за 
норвежцев в их матче со шве
дами. Но чуда не произошло, 
хотя победу шведы вырвали с 
превеликим трудом. Лишь на 
22-й минуте был открыт счет. 
Причем это было сделано, кан 
в игре в лапту. Т. Эк, поймав 
в воздухе мяч на клюшку, пря
мо-таки закинул его в ворота. 
Но норвежцы, не раз созда
вавшие опасные моменты у 
шведских ворот, не. дрогнули 
даже тогда, когда Э. Мудин 
после перерыва послал второй 
мяч в сетку аутсайдера, нор
вежцы атаковали довольно 
остро, и полузащитник А. Берг 
после розыгрыша углового 
сквитал один мяч. И были мо
менты, когда трибуны востор
женно гудели, а тренер 
«Тре-Крунур» В. Якбрандт 
заметно нервничал. А вы
ручил шведов ветеран коман
ды X. Седвал, появляв
шийся только на розыгрыше 
углового. В очередной раз он 
так расчетливо подал мяч от 
углового флага, что забитый 
гол для X. Ольссона на 87-й 
минуте оказался делом техни
ки, и тогда норвежцы не сми 
рипись с поражением, но... 
3:1 — с таким счетом закон 
чился этот матч.

— Ничья, более справедли
вый исход встречи, — сказал 
впервые появившийся на 
пресс-конференции тренер 
норвежцев Пер Вригт — са
мый молодой наставник из

НА МАРШЕ- 
РЕШАЮЩИЙ 

ГОД 
ПЯТИЛЕТКИ
ВЫСОКИЕ ТЕМПЫ СВЕРДЛОВСКИХ ИНСТРУ
МЕНТАЛЬЩИКОВ • КОМСОМОЛЬСКУЮ РА
БОТУ—НА УРОВЕНЬ ТРЕБОВАНИЙ СЕГОД
НЯШНЕГО ДНЯ!
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всех присутствовавших наших 
тренеров. Он так был расстро
ен поражением от советской 
сборной, что не пришел тогда 
на встречу с журналистами. 
А В. Якбрандт не скрывал 
своей радости по поводу побе
ды над аутсайдером, заметив, 
правда, что если бы финны и 
норвежцы помогли шведам, то 
мог бы появиться новый чем
пион на нынешнем первенстве. 
Но, думается, наставнику «Тре- 
Крунур» вряд ли удастся на
деяться на поддержку своих 
соседей. И это подтвердил 
матч, начавшийся тремя часа
ми раньше в Москве. После 
матча Швеции — Финляндии— 
спортивный комментатор фин
ской газеты «Хельсингин Са- 
номат» Войто Суландер был 
откровенен со мной, говоря, 
что, потеряв два очка в этом 
матче, финны не потеряли 
шансов на золото. Вот так!

Шведы приехали с надеждой 
на золото. Финны даже после 
поражения не забыли о нем 
же. А раз так, то только побе
да открывала финнам путь к 
чемпионскому титулу в вос
кресном матче со сборной 
СССР. Но честолюбивым на
деждам гостей не суждено 
было сбыться. Хотя бы на этот 
раз. Уже на девятой минуте 
Канарейкин открыл счет, за
тем Точков ударом с правого 
угла забивает гол, а вскоре 
успеха добился Янко. Каза
лось, все идет «по плану», но 
вдруг Фролов умудряется не 
забить мяч, выйдя с глазу на 
глаз с вратарем финнов. И эта 
неудача наших словно приба
вила сил финнам. Они захва
тили инициативу, забили гол и 
еще имели стопроцентную 
возможность поразить ворота 
А. Мухаметзянова. 3:1 — с та
ким счетом закончился первый 
тайм. А во втором тайме ра
зыгрался Фролов, забив пять 
мячей. Правда, к 69-й минуте 
счет был лишь 3:6. Финны за
били два мяча, играя в мень
шинстве и еще могли сокра
тить разрыв в счете. Произо
шло это из-за того, что наши 
хоккеисты грешили индивиду
альной игрой. Но и 8:3 — 
алблне весомая победа.

Сегодня лидеры, сборная 
СССР и Швеции, встречаются 
между собой. Пока лучший 
бомбардир чемпионата—Фро
лов, забивший семь мячей.

СЛУЖБА 
КОМСОМОЛЬ
СКИХ 
НОВОСТЕЙ

ПЛЕНУМЫ

Состоялся пленум Камыш- 
ловскрго горкома ВЛКСМ с по
весткой: «О состоянии и Мерах 
по улучшению военно-патрио
тического воспитания молоде
жи».

* * *
Пленум Алапаевского горко

ма ВЛКСМ рассмотрел вопрос: 
«О задачах городской комсо
мольской организации по раз
витию социалистического со
ревнования. исходя из решений 
декабрьского (1972 г.). Пленума 
ЦК КПСС и VIII пленума ЦК 
ВЛКСМ».

В работе пленума участво
вал второй секретарь горкома 
партии В. М. Самков.

родского комитета ВЛКСМ о 
проделанной работе после 
XXXVIII отчетно-выборной ком
сомольской конференции и за
дачи комсомольской организа
ции города по выполнению ре
шений декабрьского (1972 г.1 
Пленума ЦК КПСС и VIII плену
ма ЦК ВЛКСМ».

На собрании актива приняты 
соцйалистичёские обязательст
ва городской комсомольской 
организации на 1973 год.

В работе собрания приняли 
участие первый секретарь 
Нижнетагильского горкома пар

тии М. П. Шарнин, председа
тель горисполкома В. К. Нали
вай, инструктор обкома КПСС 
А. В. Рыбин, второй Секретарь 
обкома ВЛКСМ В. Воротников, 
секретари райкомов КПСС и 
парткомов предприятий, орга
низаций и учреждений города, 
а также хозяйственные руково
дители.

СОБРАНИЕ АКТИВА

В Нижнем Тагиле состоялось 
собрание комсомольского ак
тива с повесткой: «Отчет го

ЗАСЕДАНИЕ БЮРО

На «заседании бюро Свердлов
ского горкома ВЛКСМ рассмот
рен вопрос; «О состоянии и ме
рах по улучшению совместной 
работы комсомольской органи
зации и ОВД Железнодорож
ного района по предупрежде
нию правонарушений и безнад
зорности среди несовершенно
летних».

НАМ ТОЛЬКО ЧТО СООБЩИЛ ТЕЛЕТАЙП:

Г. Киссинджер 
в Токио

ТОКИО. Помощник прези
дента США по национальной 
безопасности Г. Киссинджер 
прибыл сегодня сюда из Пе
кина. Как сообщает агентство 
Киодо Цусин, во время двух
дневного пребывания в Японии 
он встретится с премьер-ми
нистром К. Танака и минист
ром иностранных дел М. Охи- 
ра. На этих встречах стороны 
обменяются мнениями о по
ложении в Азин после прекра
щения войны во Вьетнаме.

Заявление 
правительства 
Сирии

ДАМАСК. Правительство Си
рии будет проводить курс на 
укрепление сотрудничества с

социалистическими странами 
во главе с Советским Союзом 
на основе взаимного уважения 
и совместной борьбы против 
мирового империализма и ко
лониализма, говорится в 
программном заявлении си
рийского правительства, пред
ставленном сегодня на рас
смотрение Народного совета 
САР.

Конфискованы
наркотики

НЬЮ-ЙОРК. Полиция и 
власти города Чарлстон 
(Южная Каролина) конфи
сковали партию гащиша 
стоимостью 2 млн. долларов. 
Как заявил представитель 
федеральных властей, нарко
тик был доставлен и Соеди
ненные Штаты из Гамбурга 

. (Западная Германия).
(ТАСС).

СОБРАНИЕ ПАРТИЙНОГО АКТИВА
Вчера в Свердловске, в Доме политического 

просвещения, состоялось собрание областного и 
Свердловского городского партийного актива.

Собрание обсудило задачи партийных организаций по 
дальнейшему усилению идейно-политической работы, ин
тернационального воспитания трудящихся, вытекающие 
из доклада Генерального секретаря ЦК КПСС Л. И. 
Брежнева «О пятидесятилетии Союза Советских Социа
листических Республик».

С докладом на собрании актива выступил первый сек
ретарь обкома КПСС Я. П. Рябов. Он подчеркнул, что 
теоретические выводы и поактические задачи, сформули
рованные в докладе Л. И. Брежнева, необходимо поло
жить в основу деятельности каждой партийной организа
ции, советских, хозяйственных органов, профсоюзных и 
комсомольских организаций по успешному осуществлению 
решений XXIV съезда КПСС.

В прениях по докладу выступили токарь Уралвагонза
вода, Герой Социалистического Труда, член Центральной 
ревизионной комиссии КПСС А. П. Додор, секретарь 
Свердловского горкома КПСС Г. Н. Князев, первый сек
ретарь Камышловского горкома КПСС T. М. Долматов, 
старший аппаратчик глиноземного цеха Уральского алю
миниевого завода М. Б. Гаврилина, директор Свердлов
ского завода резиновых технических изделий Ю. А. Попо
вич, секретарь парткома Серовского металлургического 
завода В. С. Кириллов, председатель правления областной 
организации ебщестпа «Знание», проЛессор, доктор хи
мических наук 3. В. Пушкарева, секретарь Ирбитского 
ра»кома КПСС А. К. Бахарева.

В единодушно принятой резолюции собрание актива 
областной и Свердловской городской партийных организа
ций заверило ленинский Центральный Комитет КПСС в 
том. что коммунисты Свердловской области отдадут все 
силы, опыт, знания и энергию борьбе за успешное выпол
нение решений XXIV съезда КПСС, планов и социалисти
ческих обязательств третьего, решающего года девятой 
пятилетки, усилят идейно-политическую работу н интер
национальное воспитание трудящихся.

ОПЫТ ДОЛЖЕН 
«РАБОТАТЬ»

сУбб<ЧУ » обкоме комсомола состоялась науч- 
работе городских и район- комсомольских организации области по внедрению луч

ших форм комсомольской работы по итогам Всесоюзного се- 
впи™’СО5еЩаНИЯ пеРвых секретарей горкомов и райкомов влксм». Этот семинар-совещание, как известно, был про
веден по инициативе ЦК ВЛКСМ в прошлом году. Проходил 
он одновременно в разных областях страны. Комсомольские 
раоотники Свердловской области побывали на семинарах в 
Москве, Ленинграде, Таллине, Кишиневе, Тбилиси, Душанбе, 
Красноярске и других городах, ознакомились с лучшим опы
том по самым различным вопросам комсомольской работы.

Как этот опыт внедряется в комсомольскую практику на
ше^ области? — об этом и шел разговор на научно-практиче- 
скои конференции. В ее работе приняли участие члены бюро 
областного комитета комсомола. Открыл конференцию первый 
секретарь обкома ВЛКСМ Е. Кондратьев.

На разных этапах своей ис
тории комсомол искал и внед
рял в практику наиболее дей
ственные, соответствующие 
духу времени, формы работы 
с молодежью. Многие из них 
остались в арсенале комсо
мольских организаций до сих 
пор. Вместе с этим появляется 
немало новых форм, помогаю
щих дойти до каждого комсо
мольца, до каждого юноши и 
девушки.

Главной составной частью 
работы комсомольских орга
низаций по коммунистическо
му воспитанию молодежи яв
ляется воспитание у молодежи 
коммунистического отношения 
к труду. Этой теме на конфе
ренции было посвящено два 
выступления. В Кировградской 
комсомольской организации, 
подчеркнул в своем выступле
нии первый секретарь Киров- 
градского горкома ВЛКСМ 
Ю. Антропов, одной из наибо
лее действенных форм мо
билизации юношей и девушек 
на успешное выполнение зада
ний пятилетки стало социали
стическое соревнование. Со
вершенствуя индивидуальные 
и коллективные формы трудо
вого соперничества среди мо
лодых производственников го
рода, горком комсомола боль
шое значение придает до
говорной системе соревнова
ния. Так, комсомольская орга
низация Кировградского меде
плавильного комбината сорев
нуется с комсомольцами-меде
плавильщиками из Красно- 
уральска. Проводятся совмест
ные трудовые конкурсы, плав
ки дружбы, налажен регуляр
ный обмен делегациями,

В Североуральске основной 
упор сделан на создание ком
сомольско-молодежных кол
лективов и организацию сорев
нования между ними. Первый 
секретарь Североуральского 
горкома комсомола А. Грибов 
привел интересный пример: 
Комсомольске - молодежная 
бригада забойщиков И. Слобо
дянюка с шахты «Черемухов- 
ская» применила новую систе
му отработки блоков. Своим 
опытом передовые горняки 
поделились с другими комсо
мольско-молодежными коллек
тивами. Применив его, еще две 
бригады резко подняли произ
водительность труда.

Воспитывая у молодежи 
коммунистическое отношение 
к труду, комсомольские орга
низации проявляют заботу о 
том, чтобы труд этот был 
творческим. Внедрение новой 
техники, механизация трудоем
ких процессов, применение 
прогрессивных технологий — 
все это подвластно молодежи. 
О роли комсомольских орга
низаций в ускорении научно- 
технического прогресса рас
сказал на конференции пер
вый секретарь Дзержинского 
райкома ВЛКСМ Нижнего Та
гила В. Антонов. Какие же 
формы работы развивает ком
сомол, участвуя в таком важ
ном деле? Прежде всего, это 
те, которые способствуют по
вышению творческой активно
сти молодого производствен
ника: привлечение юношей и 
девушек к реконструкции дей
ствующих предприятий и про
изводств, к смотрам научно- 
технического творчества. В 
большинстве первичных комсо
мольских организаций Дзер
жинского района, сказал 
В. Антонов, приняты обяза
тельства, в которых одним из 
главных является пункт по ра
ционализаторской деятельно
сти. Например, молодые спе
циалисты завода пластмасс 
обязались: каждому подать 
рацпредложения с экономиче

ским эффектом, равным сумме 
его годового фонда заработ
ной платы.

Издавна комсомол уделяет 
большое внимание воспитанию 
достойной смены рабочего 
класса. Выработано множество 
форм этой работы. За послед
ние годы широкое развитие 
получило движение наставни
чества. По этому вопросу вы
ступил на конференции пер
вый секретарь Красногорского 
райкома комсомола Каменска- 
Уральского А. Надин. Первая 
задача, которую ставят перед 
собой комсомольцы района, — 
сориентировать выпускников 
школ на те или иные профес
сии. Второй этап — прием мо
лодежи на работу. На крупных 
предприятиях района действу
ют общественные отделы кад
ров, в некоторых цехах актив
но работают советы молодых 
рабочих. Уже на первых двух 
этапах будущий рабочий во
влечен в воспитательный про
цесс. Затем за каждой группой 
прикрепляются наставники из 
числа мастеров или опытных 
рабочих. Они отвечают за рост 
профессионального мастерст
ва своих подшефных и за по
вышение их идейно-политиче
ского уровня.

Первый секретарь Тагилстро- 
евского райкома комсомола 
Нижнего Тагила В. Багин оста
новился на вопросах работы 
комсомольских организаций по 
повышению общеобразова
тельного уровня работающей 
молодежи. В практике работы 
райкома комсомола — состав
ление районного плана по на
правлению юношей и девушек 
в вечерне-сменные школы, 
постоянная связь с общезавод
скими комиссиями по ком
плектованию ШРМ, контроль 
связей комитетов ВЛКСМ со 
школами.

Все более совершенствуются 
формы работы комсомольских 
организаций по организации 
свободного времени молоде
жи. На некоторых из них оста
новился в своем выступлении 
первый секретарь Ревдинского 
горкома ВЛКСМ В. Коньшин. 
Первый секретарь Свердлов
ского горкома ВЛКСМ А. Хло
пьев поделился опытом по ру
ководству горкомом и райко
мами комсомола вузовскими 
комсомольскими организация
ми. Практика работы с раз
личными категориями молоде
жи была обобщена первым 
секретарем Артемовского гор
кома ВЛКСАА О. Ермаковым. 
О работе комсомольских ор
ганизаций по военно-патриоти
ческому воспитанию говорила 
первый секретарь Нижнету
ринского горкома ВЛКСМ 
Т. Могиленских. Руководство 
пионерскими организациями— 
опытом по этому вопросу по
делились первый секретарь 
Богдановичского горкома 
ВЛКСМ В. Башкирцев и пер
вый секретарь Алапаевского 
горкома ВЛКСМ Г. Галядкин. 
О формах работы с комсо
мольскими кадрами и активом 
говорил на конференции пер
вый секретарь Кушвинского 
горкома ВЛКСМ А. Жуков.

Лучшие формы работы бе
рут на вооружение комсомоль
ские организации. Но некото
рые из этих форм еще не 
нашли широкого применения. 
Подводя итоги научно-практи
ческой конференции, первый 
секретарь обкома ВЛКСМ 
Е. Кондратьев подчеркнул: 
многое из того, что почерпну
ли участники Всесоюзного се
минара-совещания, требует не
медленного внедрения в 
практику комсомольской ра
боты.



@2 стр. >20 февраля 1973 года^«НА СМЕНУ!» >

Союз 
нерушимый

МОЛДАВИЯ

ИНИЦИАТИВА 
ОДОБРЕНА

ТИРАСПОЛЬ. (Молдав
ская ССР). Почти на 
полтора месяца сокраще
ны сроки выполнения зем
ляных работ на строи
тельстве Тираспольского 
хлопчатобумажного ком
бината благодаря исполь
зованию прогрессивной 
технологии сооружения 
фундаментов. Здесь при
менили короткие и более 
дешевые пирамидальные 
сваи. Это позволило сокра
тить объем земляных ра
бот на 100 тысяч кубо
метров, сэкономить 1230 
тони цемента, большое 
количество металла.

Первая очередь комби
ната мощностью GO тысяч 
веретен входит в число 
тех объектов легкой, пи
щевой, мясной и молочной 
промышленности, которые 
строители Молдавии обя
зались досрочно ввести в 
строй в нынешнем году. 
Инициатива эта одобрена 
Центральным Комитетом 
КПСС.

РСФСР

ПРОЕКТНАЯ

ИДЕТ ОБЛАСТНОЙ общественный смотр резервов повышения эффективности производства

КАМЕНЩИКИ ИЗ КАМЕНСКА
На площадке, где работает 

комплексная бригада кавалера 
ордена Трудового Красного 
Знамени и Ленинской юбилей
ной медали Дмитрия Волкова, 
все прибрано к месту, никако
го беспорядка.

— А откуда ему быть? — 
говорит каменщик Виктор 
Стариков. — Ведь мусор на 
стройке это неподобран-
ный раствор, битые кирпичи, 
шлакоблоки, железобетон. Доб
рый же хозяин расточительст
ва не допустит.

Хозяин... В бригаде Волко
ва подобрались люди, которые 
умеют работать не только бы
стро и красиво, но и умеют 
быть рачительными хозяевами. 
Все они отличаются высоким 
профессиональным мастерст
вом. Совмещение профессий и 
отличное знание строительной 
технологии —• вот что позволя
ет бригаде вести полный комп
лекс работ. Здесь каменщи
ки стараются ровно выложить
стену - 
то, что 
мажут» 
точной 
тий —

- нечего надеяться на 
придут другие и «эа- 

грехи; не допустят не- 
установки перекры- 

это повлечет за собой 
переделки, напрасную трату 
времени и, следовательно, до

полнительные затраты средств, 
снижение выработки, которая, 
к слову, в натуральных показа
телях составила в прошлом го
ду 1,65 кубометра — далеко 
не все строители Среднего 
Урала трудятся так высокопро
изводительно!

Большое, как известно, скла
дывается из малого, и когда 
речь идет о народном добре, 
нельзя пренебрегать «мелоча
ми». Тот, кто знаком со строи
тельным производством, знает, 
что при кладке стен часто нуж
ны не целые кирпичи и шлако
блоки, а половинки или чет
вертушки. Обычно, когда под 
руками нет требуемого разме
ра, незадачливые каменщики 
«рубят» добротный кирпич или 
шлакоблок. Образующиеся при 
этом отходы сбрасывают с 
подмостей.

У Волкова не позволяют се
бе такой «роскоши». Напро
тив, и Виктор Стариков, и Ни
колай Зотов, и Зайнула Бай
давлетов и другие строители 
заботятся о том, чтобы целый 
камень не портить, а битый — 
использовать. Таким образом, 
отходы, которые в свое время 
убирались с подмостей вместе 
с мусором, теперь идут в де
ло — на кладку подпольных 
каналов, заделку штраб и т. д. 
На первый взгляд, кажется, на 
мелочах много не сэкономишь.

Но опыт бригады говорит о 
другом: если за смену камен
щики сберегут 40—50 кирпи
чей, то за месяц получится бо
лее 1000 штук, а за год — 12 
тысяч!

Или 
ущерб 
жении

взять паклю. Велик ли 
от того, что при соору- 
дома ее будет перерас

ходовано, скажем, килограм
мов десять? Конечно, не ве
лик — всего несколько рублей. 
Однако и эти рубли бригада 
взяла на учет. Каменщики 
строго придерживаются так 
называемой технологической 
нормали в размерах оконных 
проемов, вследствие чего до 
минимума сводятся промежут
ки между стенами и окнами, 
значительно сокращается рас
ход пакли — но не в ущерб 
качеству.

У Дмитрия и его товарищей 
по две-три профессии. Это 
позволяет бригадиру маневри
ровать людьми, предотвращать 
простои. Когда требует дело, 
более опытные каменщики 
монтируют перекрытия, а плот
ники берутся за мастерки, под
собники в свою очередь под
меняют каменщиков. Впрочем, 
здесь подсобников фактически 
нет, так как вся бригада заин
тересована в том, чтобы но
вички быстрее получили более 
высокие разряды.

— Чем выше разряды, —

замечает Дмитрий, — тем вы
ше производительность труда, 
качество, выше ответственность 
каждого за общий успех. Но 
это вовсе не значит, что по
лагаемся на силу разряда. Ес
ли кто-либо до конца не по
знал «секреты» кладки или 
монтажа, все вместе покажем, 
научим. Если в погоне за сла
вой и длинным рублем человек 
забывает о чести коллектива и 
начинает халтурить, причиняя 
ущерб делу, тут же поправ
ляем его, да так, чтобы долго 
помнил и в дальнейшем дру
гим не позволял.

...Было это так. Приняв ма
шину раствора, Волков поднял
ся на подмости, чтобы посмот- ] 
реть, как работают каменщи
ки. Направился к Николаю Зо
тову. Тот уверенно брал кир
пичи и аккуратно вел кладку. 
Споро трудились, ревностно , 
следя друг за другом, Иван ( 
Иманов и Зайнула Байдавлетов. ( 
Бригадир пошел дальше, к мо
лодому каменщику, который 
месяца два назад закончил 
строительное училище, успел 
зарекомендовать себя непло- i
хим работником. Еще издали ! рий.
Дмитрий заметил, что новичок 
не намерен отставать ни от 
Иманова, ни от Байдавлетова— 
подсобница едва успевала по
давать ему кирпичи.

«Вот это да.., — обрадовал

ся Волков. — Быстро кладет, 
молодчага! Скоро в управле
нии будет конкурс молодых 
каменщиков — обязательно 
пошлю его, он-то отстоит 
честь бригады...»

— Сегодня процентов на 
двадцать перекрою норму, — 
заверил бригадира парень.-— 

В общем, будет рекорд!
— А простенок прямым вы

ходит?
Паренек 

но тут же 
— Какой 

быть, ясно,
— Вот и

немного смутился, 
ответил:

разговор может 
что прямым.
хорошо. Так и нв- 

до, — сказал Дмитрий, а сам 
приблизился к межоконному 
простенку, почти совсем за
конченному.

Он взял отвес, прицелился 
и ахнул: простенок отклонился 
от вертикали на несколько сан
тиметров. Лицо бригадира по
мрачнело, улыбки — как не бы
вало, глаза сузились, стали 
колючими.

— Не пройдет номер!
Парень машинально выта

щил платок из кармана, вытер 
пот с лица. В один миг он за
был о «рекордной» выработ
ке, о которой замышлял се
годня, перестал глядеть в сто
рону Ивана и Зайнулы.

го,
Не ожидал я от тебя это- 

■— упрекнул его Дмит- 
— Скоро обед. Ступай и

передай 
берутся.

Минут 
ряшливо

всем, пусть здесь со-

через десять у не- 
выложенного про

стенка собрались каменщики, 
недоумевавшие, зачем их при-

гласили. Когда они затихли, 
Волков начал:

— Не беспокойтесь, долго 
не задержу. И пообедать ус
пеем, и покурить. Помните, 
на позапрошлом занятии ин
женер управления нам рас
сказывал, как неправильная 
кладка, брак в работе отража
ются на хозрасчете, удорожа
ют стоимость каждого квад
ратного метра жилой площа
ди? С одним из таких явлений 
вы имеете возможность позна
комиться наглядно. Наверное, 
догадываетесь, кого нужно 
«благодарить» за этот экспо
нат.

Виновник стоял неподвижно, 
опершись на стену. А Волков 
продолжал:

— Сердишься, рекордсмен? 
На кого, хотелось бы нам 
знать? Получается, что даром 
работал, загубил не одну сот
ню кирпичей, немало раствора. 
Словом, в копеечку твоя хал
тура бригаде влетела. Придет
ся заново переделывать про
стенок. Так у нас полагается.

Когда к исходу дня опустела 
площадка, на этаже остался 
лишь тот, кто подвел бригаду. 
Простенок был разобран. Бы
стро летело время, но парень 
не гнался за ним: выложил 
первый ряд — неплохо вышло. 
Дальше — так же. Снова под
нималась стена, Но уже до
бротная, как говорится, кир
пичик в кирпичик. Лишь где-то 
часам к семи вечера, когда 
был положен последний кир
пич, молодой каменщик удов
летворенно сказал:

— Так у нас полагается...
У каменщиков замечатель

ный бригадир. Ему всегда при

суще чувство нового, чувство 
коллективизма. Его доброе 
беспокойство о делах бригады 
способствовало тому, что сей
час она одна из лучших не 
только в тресте «Уралалю- 
минстрой», но и в Главсред-* 
уралстрое. И уважают членов 
ее за новаторство, за то, что 
Дмитрий и его друзья всегда 
соизмеряют свои дела форму
лой поиска — строить быстро, 
добротно, дешево.

Слагаемые этой формулы 
заложены в бригадном пяти
летием плане повышения про
изводительности труда, вопло
щение в жизнь которого даст 
возможность коллективу вы
полнить задание пятилетки за 
четыре с половиной года, еще 
крепче подружиться с техни
кой, повысить свое профессио
нальное мастерство.

Эта бригада привыкла рабо
тать с прицелом в завтра. Не 
исключение для нее и третий, 
решающий год пятилетки. Нын
че каменщики поставили перед 
собой нелегкую задачу; выра
ботку на человека в натураль
ных показателях довести до 
1,72 кубометра за смену. А 
чтобы слово делом было креп
ко, волковцы взяли на воору
жение бригадный подряд на 
строительство первого в горо
де 216-квартирного дома. При 
этом каменщики решили клад
ку на своем участке закончить 
на 52 дня раньше, чем наме
чено графиком и с хорошим 
качеством, сберечь строитель
ных материалов почти на 5 ты
сяч рублей.

А. ЧЕМОРТАН.
К.-Уральский.

МОЩНОСТЬ - 
ДОСРОЧНО

ЛЕНИНГРАД. На пол
года раньше планового 
срока выведен на проект
ную мощность сортовой 
стан «350» на Кировском 
заводе.

Освоить агрегат, заме
нивший шесть устаревших 
станов, кировцам помогло 
содружество с металлур
гами Череповца н Ком- 
мунарска. Для учебы на 
родственные предприятия 
были командированы валь
цовщики, операторы, элек
трики.

Главным ускорителем 
работ здесь называют со
циалистическое соревно
вание. Его итоги подво
дятся в цехе ежедневно. 
Достижения и приемы 
труда лучших быстро ста
новятся достоянием кол
лектива. Во всех брига
дах, например, побывал 
старший вальцовщик сме
ны номер четыре Ф. Шу
маков, первым освоивший 
выпуск сложных профи
лей проката из высоколе
гированных сталей. Шко
ла передового опыта бы
ла организована для слеса
рей, обеспечивающих бес
перебойную работу ста
на. Повышению произво
дительности во многом 
способствовало внедрение 
ряда рационализаторских 
предложений.

(ТАСС).

год мне довелось 
ЯМ я W встречать в Пыш-

“ ме, что под Ка
мышловом, в семье главного 
агронома сельскохозяйственно
го управления П. А. Южанова. 

За столом было несколько 
гостей. И вот когда уже были 
сказаны все добрые слова за 
прошлый, 1972-й год,, за новый 
1973-й, кто-то предложил тост 
за поколение, родившееся в 
1925 году. Ведь ему пришлось 
вынести на своих неокрепших 
плечах войну, разруху, вое
вать, работать, растить сестре
нок и братишек.

И я вспомнил о дневнике. 
Его вела много лет подряд, изо 
дня в день, месяц за месяцем 
в тетрадях, на листках из блок
нотов жена хозяина Тамара 
Алексеевна, в те годы — кол
хозный счетовод. Подкупает 
искренность, родниковая чи
стота этих записей. И хотя они 
сделаны тридцать лет назад, 
они дороги нам как свидетель
ство современника.

Итак. 1943 год. Каким он 
был, как жили, о чем думали, 
мечтали восемнадцатилетние?

5 июня 1943 года. Выпуск 
второго военного займа. Мы 
ходим с подпиской по дворам. 
Но не каждый соглашался за
полнить бланк сразу. Сама 
подписалась на 1 000 рублей.

Погода пасмурная, холод
ная. Колхоз сеет неважно. В 
1942 году в это время уже 
отсеялись. А нынче картошка 
еще не посажена.

Я отмечаю трудодни. Надое
ло. Женщины как приходят, и 
сразу спрашивают: сколько за
работали. Муку дают на трудо
дни через каждые пять дней. 
Хлеба людям не хватает, они 
просят председателя выдать 
вперед, спрашивают, когда еще 
выдадут. С питаньем очень 
трудно.

От Виктора писем давно 
нет...

Брат Георгий пишет, что 
едет на передовую. И все на
ши сверстники на фронте. Ка
кая жизнь настала в деревне! 
Какая горькая юность нам, де
вушкам, досталась! Радует 
только одно: на фронте наши 
продвигаются вперед по 6—15 
километров ежедневно.

20 июня. Получила письмо 
от Виктора. Вот парень! Хоро
шо разбирается в жизни. За 
такого можно и замуж выйти. 
Пишет, что его не любила ни 
одна девчонка. Да если бы он 
знал! Не пройдет ни одного 
дня, даже часа, чтобы не поду
мала о нем.

1 августа. Дождь. Воскре
сенье, но выходного нет, так 
как начали жать рожь. Да и 
покос еще не кончили.

Получила письмо от Виктора, 
прочитала его. Пишет, дескать, 
ребята придут скоро домой и 
что нас, девчонок, им не доста
нется. О чем горюет?... Пришли 
бы хоть живыми, здоровыми, а 
то воя то один вернулся без

МОСКВА. С большим подъемом трудится в третьем году де
вятой пятилетки коллектив Всесоюзного электротехнического 
института имени В. И. Ленина.

Созданный в 1921 году по инициативе Владимира Ильича 
институт стал центром исследований, связанных с реализацией 
ленинского плана электрификации России. В нем родилась 
первая в стране аппаратура звукового кино, первая советская 
система телевидения, разрабатывалось самое различное элект
рооборудование.

Сейчас коллектив ВЭИ работает над созданием комплекса 
оборудования для линий электропередач постоянного тока на 
1 500 киловольт и линий переменного тока на 1 150 киловольт.

На снимке: в высоковольтном зале института.
Снимок В. КУЗЬМИНА. Фотохроника ТАСС.

руки, другой—сложил голову...
9 августа. Погода хорошая. 

Рожь сыплется на корню, но 
комбайны идут плохо, можно 
сказать, совсем не идут: поля 
раскисли. Настроение плохое. 
Может, оттого, что убит дядя 
Максимилиан на войне. Сколь
ко горя принесла проклятая 
война!

ИЗ ДНЕВНИКА ВОЕННЫХ ЛЕТ

КОГДА НЕ БЫЛО
ВЫХОДНЫХ

■....."■■IHIHMH................ .........   !........................................

Наши войска двигаются впе
ред от 12 до 30 километров в 
день.

14 августа. Работала. Отсы
пала зерно. Весь день пела, на 
душе было легко и не знаю, 
отчего. Легла в час ночи. Ночи 
сейчас такие теплые, лунные. 
Хочется иногда погулять, но 
все очень устают, а одной как- 
то тоскливо становится.

На другой день вечером хо
дили с Тоней и Нюрой Баяно
вой в клуб. Там был концерт, 
приезжала агитбригада из 
Петрокаменска. Пели, деклами
ровали, танцевали. Понрави
лись песни «Все равно», «Вечер 
на рейде» н другие. Я люблю 
песни и музыку, особенно ко
гда играют на баяне.

22 августа. Воскресенье, по
лучила два письма — от Вик
тора и от брата Георгия, напи
санное 4 августа 1943 года.

Наши войска освободили 
Харьков. Я даже заплакала от 
радости, когда услышала.

29 августа. Погода уже де
сять дней стоит плохая. Снопы 
в кладях и суслонах все взрос
ли. Прямо не знаем, что де
лать, уже решили сушить сно
пы в1 банях, чтобы хоть не
множко спасти хлеб. Озимь 
сеять тракторами тоже нельзя, 
хотят — вручную.

2 сентября. Сегодня сеют 
рожь. Я и Тоня отправляем 
зерно на поле. Когда все уез
жают, мы с ней рассказываем 
друг другу что-нибудь интерес
ное, мечтаем. Все мысли о том, 
чтобы скорее кончилась война, 
и тогда мы заживем по-ново
му. Интересно, как будет вы
глядеть Южаково через 10—20 
лет?

Председателем колхоза сей
час Сивков Степан Алексеевич.

До армии он тоже был пред
седателем. Когда вернулся ра
ненный, его снова избрали на 
прежнюю работу.

Сейчас ему приходится труд
новато. В правлении он почти 
не находится, а где-нибудь на 
поле, на фермах, в кузнице. А 
сколько у него было бессонных 
ночей. Я удивляюсь, как он 

только все выдерживает? Да, 
побольше бы таких людей, как 
Сивков!

5 сентября. Сегодня работа
ла в поле, вязала снопы .за ма
шиной. Мешал дождь, начали 
уже с 4-х вечера. Навязала 21 
суслон.

Наши освободили Мариу
поль.

Приехали бойцы из госпита
ля помочь колхозу в уборке. 
Всего 30 человек. Ребята мо
лодые. Вечером в клубе игра
ли с ними в почту. Один из 
бойцов писал мне, что я инте
ресна, просил разрешения по
знакомиться. Послал три пись
ма. но я молчала.

С приездом бойцов жизнь 
стала веселей! Каждый день 
ходим в клуб. Мне понравился 
один паренек, с 1923 года рож
дения, высокого роста, украи
нец. шатен— его зовут Быконь 
Вася. Но он пошел провожать 
другую. Было очень обидно.

10 сентября. Вчера к нам в 
колхоз приехали 23 девочки 
от 12 до 15 лет для уборки 
картофеля. Как плохо одеты и 
обуты! Они из Тагила, из шко
лы ФЗО № 2. Посмотришь ня 
них и подумаешь: неужели мы 
еще долго так будем жить? До 
чего же ненавистна война и 
проклятый фюрер...

Вот уже три дня не горит 
свет и не говорит радио. Даже 
не знаем, что делается на 
фронте. Хочется учиться, но 
куда от семьи? Вот придет 
отец домой, тогда будет видно. 
А пока я старшая в семье, 
нужно помогать. л

На днях кончили косовицу. 
На сегодняшний день из 46 
гектаров картофеля убрано 24. 
Скирдование тоже быстро кон
чают.

е первого класса мечтаю стать 
телефонисткой. Но я не знаю, 
можно ли поступить в это 
училище или на курсы телефо
нисток с образованием 8 клас
сов?

Валя Н.
с. Гарашки.
Интересующую тебя спе

циальность телефонистки ты

ХОЧУ СТАТЬ
„.ГЕОЛОГОМ

Я учусь в 10-м классе. Ско
ро закончу школу. Очень хочу 
быть геологом, где можно по
лучить эту профессию? Я слы
шала, что у нас в области есть 
поселок Ис, и там находится 
геологический техникум. Где 
он находится? Может, еще есть 
где-нибудь такие учебные заве
дения?

Таня ЧЕСНОКОВА, 
п. Ачит.
Геологический техникум 

находится в рабочем посел
ке Ис, Свердловской обла
сти. Есть такой техникум 
еще в г. Миассе Челябин
ской области. В этих тех
никумах можно получить об
разование техников-геологов. 
Кроме того, в Свердловске 
находится горный институт. 
Его адрес — ул, Куйбыше
ва, 30.
...ТЕЛЕФОНИСТКОЙ

Пишет вам ученица 8-го 
класса Валя Н. Я слышала, что 
в Свердловске есть училище, 
где учатся на телефонисток. Я

■ ■■ 

можешь получить, поступив 
в ГПТУ-42, которое находит
ся в г. Свердловске. Набор 
туда проходит в июне- 
июле, принимаются лица, 
имеющие 8-летнее образова
ние, но только обязательно 
со свердловской пропиской. 
Срок обучения один год. 
Прием без вступительных 
экзаменов. Начало занятий 
с 1 сентября. Адрес ГПТУ- 
42 — г. Свердловск, ул. 
Блюхера, 5а.
...ДИКТОРОМ

Обращаюсь к вам с очень 
важной для меня просьбой. Я 
хочу быть диктором, поэтому 
очень прошу вае ответить мне, 
где можно обучиться этой про
фессии. Я слышала, что су
ществуют специальные курсы. 
Так ли это, и есть ли они в 
нашем городе?

Людмила ШАДРИНА.
г. Свердловск.
Курсов по обучению дик

торов не существует. Но 
Свердловская телестудия пе-

Я дома нахожусь совсем ма
ло, то в сельском Совете, то п 
правлении.

9 октября. Стоит прекрас
ная погода. Сухо, солнечно, 
ветерочек дует теплый, свежий. 
А ночи какие! На небе звезды 
яркие. Когда звезда падает, я 
загадываю про себя желание. 
Мне хочется пожить в городе, 

в большом доме, при хорошей 
обстановке и одеть чтобы бы
ло все, что захотела. А не так, 
как сейчас в деревне. Что у 
меня есть? Ничего. Туфли на 
высоком уже износила. Но я 
не виню никого, где возьмешь? 
Живы будем, все заведем.

В 'колхозе уборку зерновых 
закончили 7 октября. Сейчас 
всю силу перебросили на убор
ку картофеля, скирдование и 
молотьбу. Мобилизовано почти 
все население, старики и ста
рухи. И даже на некоторые 
дни закрывали и учреждения. 
Время не ждет, а вдруг снег? 
Тогда обречён на гибель весь 
урожай.

Сегодня получила от Вик
тора письмо. Не знаю, почему, 
но этому письму была так ра
да. Ведь ничего особенного в 
нем нет, всего несколько скром
ных строчек. А как они вол
нуют!

20 октября. Готовимся к 
празднику 26-й годовщины Ве
ликой Октябрьской социалисти
ческой революции. Собираем 
посылки для бойцов РККА.

...Тоня до капелечкн дове
ряет мне свои тайны. Я удив
ляюсь, какая она теперь стала, 
как познакомилась с Васей 
Быконь, солдатом, что еще 
нравился мне. Как она стра
дает о нем. Собирается еже
дневно к нему в Тагил в гос
питаль, советуется со мной, 
что повезти...

Наши войска заняли Днеп
ропетровск и Днепродзер
жинск. В правлении колхоза по 
этому поводу состоялся вечер 
молодежи. Сначала проработа
ли письмо товарищу Сталину 
от молодежи СССР. Потом 
танцевали.

Остальные вечера тоже бы
ли в правлении. Вязали носки 
и варежки для бойцов Красной 
Армии. Сегодня отослали пар 
20 и еще продолжаем работу. 
Послали еше 4 больших ящика 
гостинцев в действующую ар
мию к 26-й годовщине Октяб
ря.

1 ноября. Сегодня я одна. 
Составляю ведомость. Тоня 
уехала в Петрокамепск. Упол
номоченный из обкома сегодня 
хегтел уехать, пожелал нам 
всего хорошего и еще сказал, 
что мы плохо играли пьесы в 
клубе «Серднс девичье» и «В 
дни войны». В первой я играла 
роль Катюши, а во второй 
Мотьку, девочку 14—15 лет.

...Хотела купить туфли на 
высоком, но они мне что-то 
«не нравятся»: за них просят 
3000 рублей илн 10 кг муки 
или 4 кг мяса и денег 500 руб
лей.

6 ноября. Было торжест
венное собрание. После мы 
ставили постановку «Подвиг». 
Радио сообщило радостную 
весть об освобождении Киева.

Па другой день праздновали 
26-ю годовщину Великой Ок
тябрьской социалистической ре
волюции.

Вечером ходили с Тоней на 
вечеринку, настряпали пельме
ней и кое-что принесли излому. 
Но нам здесь не понравилось, 
так как тут были все, да/прн- 
том еще гармонист ничего иг
рать не умеет. И мы ушли в 
клуб, где было веселен. Ох, уж 
я н подробила, потанцевала.

Забот у меня сейчас сколь
ко! Прямо не знаю, что делать. 
Мать болеет, надо всем на 
зиму валенки катать. И не 
знаю, что делать с сестрой Ни
ной: учить ее или устроить 
куда на работу.

Проводили ребят 1926 года 
рождения в армию: Южакова 
Афанасия, Южакова Давыда. 
Южакова Петра, Овчинникова 
Виктора, Голованова Генна
дия, Южакова Виталия.

Нюра Баянова вернулась из 
Ирбита домой, куда уезжала 
учиться на бухгалтера. Может, 
не стала учиться потому, что 
сбавили паек. Теперь рабочему 
дают хлеба на карточку 
500 граммов, иждивенцу — 200, 
служащему — 300. И в колхо
зе пока что 600 граммов муки 
на трудодень.

1 декабря. Сегодня я 
составляю ведомость на муку 
пшеничную на пятидневку. 
Пришел в правление Ваня 
Мягких. .Он недавно вернулся 
с фронта по ранению. Я его 
ие узнала — худой, а до ар
мия какой был!

22 декабря. Редко сейчас 

риодическн проводит конкур
сы на вакантные места дик
торов. Чтобы принять уча
стие в этом конкурсе, нужно 
обязательно иметь высшее 
образование. Участники кон
курса должны обладать от
личным голосом, хорошими 
внешними данными.
„.ФЕЛЬДШЕРОМ

После окончания 8 классов 
мне хочется поступить учить
ся на фельдшера, но я не знаю, 
где можно получить эту про
фессию и какие условия прие
ма. Расскажите, пожалуйста, 
об этом.

С комсомольским приветом 
Валя И.

Туринский район.
Аналогичное письмо при

слала в редакцию и Наташа 
Микина из деревни Конево 
Артинского района.

В Свердловске можно по
ступить в городское меди
цинское училище, где есть 
фельдшерское отделение, на 
котором готовят медсестер 
только для больниц города 
Свердловска. Принимают в 
училище после 8 и 10 клас
сов. Общежития училище не 
имеет. Адрес училища: 
Свердловск, пр. Ленина, 16.

Есть еще областное меди
цинское училище, куда при
нимаются только после 10 
классов обучения как иного
родние, так и городские жи
тели. Училище имеет обще
житие. Адрес училища: 
Свердловск, ул. Репина, 2.

приходится заглядывать в 
дневник. Сегодня — можно, в 
правлении никого нет. Тоня 
уехала в район. Какие мы с 
ней задушевные подруги, но 
про дневник я ей не могу ска
зать. Вчера ходили с ней в 
клуб, на репетицию, готовимся 
к новому году. И работы 
много.

В клубе сейчас стало весе
лей, обучают ребят 1927 года 
рождения военному делу со 
всего здешнего куста. Из них 
много гармонистов, танцуем 
кадриль.

А лейтенанты, которые ре
бят обучают, молодые, хоро
шие. Один старший лейтенант 
проводил на днях Тоню до 
дому. Правда, только он тез 
левой руки. Но симпатичный 
человек.

29 декабря. Наша работа 
по подготовке к новому году 
совсем ослабла. Вот уже два 
вечера не было репетиций.

Вчера я сплясала 6 кадри
лей, а сегодня уже не пойду— 
что зря время проводить? У 
меня еще костюм не окончен, 
я хочу собраться Дедом Мо
розом. На груди сделаю вывес
ку «1944» и возьму в руки 
флажок с подписью: «Победа».

3! декабря. До полудня 
занималась в правлении, а 
потом ушла домой готовиться 
к вечеру.

В клуб люди собрались рано. 
Но электричество так и не за
горелось. Принесли в клуб не
сколько ламп-«молний». Сна
чала мы поставили спектакль 
«Гость».

После постановки концерта 
танцевали, пели песни." «Таеж
ная», «Ты ждешь, Лизавета», 
«Моя любимая», «Вечер на 
рейде».

А ТЕПЕРЬ несколько слов 
о том, как сложилась 
судьба Тамары Козино

вой, автора дневника. Ей еще 
много пришлось работать без 
выходных, пока наступила дол
гожданная Победа. Это изве
стие застало счетовода в Ниж
нем Тагиле, куда ее послали на 
повышение квалификации.

А дальше... Виктор, о кото
ром упоминается в дневнике, 
погиб. Раненный вернулей с 
Ä ранта одноклассник Тамары 

авел Южанов. Они пожени
лись через четыре года после 
войны.

...За праздничным столом на 
встрече нового 1973-го года не 
было детей Южановых—Татья
ны, которая работает мастером, 
строит дома в Полевском, 
Александра, студента Томско
го института автоматизирован
ных систем управления и ра
диоэлектроники. Где-то на 
елке был Мишка, ученик 
8 класса.

За них, послевоенное поко
ление, был наш тост.

Дневниковые записи 
подготовил к публикации

А. ТОПОЛЕВ.

ТВОИ ТОВАРИЩИ

ВАЛЮША
Бот ведь как бывает: с од

ним человеком несколько меся
цев знаком, видишься на неде
ле не по одному разу, иногда 
час-два с ним «за жизнь» тол
куешь. А отойдет он — спра
шивать себя начинаешь: «И 
что за человек? Вроде — ин
тересуется всем, знает немало, 
якобы друзей «навалом». А 
вот — без души все это. И го
ворит без души. И в глаза 
смотрит, но мимо тебя...»

А с этой девчонкой я и' ви- 
дслся-то два раза. На активе 
комсомольском да на ее рабо
те, мельком. А запомнилась. 
Сразу и не скажешь — отчего. 
Подвижная такая, никогда, ка
жется, не устает. И говорок — 
не то, чтобы городской, с на
жимом на первую букву алфа
вита, но и без яркого ирбит
ского «оканья» — бежит, как 
светлый ручей по песку.

Главное — глаза веселые, 
бойкие. По ним и представить 
трудно, как они на одном ме
сте. на циферблате какого-ни
будь манометра например, дол
го задерживаются. Все бегут 
куда-то, торопятся.

Зовут ее Валентиной, но те, 
кто узнает немного поближе, 
не иначе, как Валюшей назы
вают. Без доброты и ласки, без 
уважения человека так не ве
ли чают.

Работает она аппаратчицей в 
цехе производства папаверина 
Ирбитского химфармзавода. 
А ппаратчица на химфармзаво- 
де — это одновременно и спе
циалист по оборудованию, и 
контролер, и немного технолог. 
Таинство превращения сырья 
в лекарство закрыто за семью 
печатями химических реакций, 
поэтому без знаний технологии 
тут никак не обойтись. Слож
ные процессы происходят в не 
менее сложных машинах, поэто
му их работу тоже надобно 
знать. И хотя каждый аппарат
чик отвечает в общем-то за 
свою аппаратуру, последнее 
звено в технологической це
почке — готовая продукция, ее 
качество и количество—зависят 
от каждого.

Именно сначала — качество. 
Все мы знаем работу фарма
цевта, в руках которого (здесь 
уж в самом наипрямом смыс
ле) находится наша, если не 
жйзнь. то наше выздоровление. 
Лишняя или сверхнормативная 
доля даже миллиграмма лекар
ства может такое натворить в 
нашем организме...

Не меньшая ответственность 
за состав того же папаверина 
лежит ежечасно, ежеминутно 
на тех, кто выпускает лекар
ства.

Между тем — завод есть за
вод. Со своим производствен
ным планом, который неизмен
но растет, обязательствами, ко
торые тоже направлены на 
свои проблемы, «узкими» ме
стами, которые в меру сил и 
способностей решают и аппа
ратчицы, в том числе Валя 
Спирина. Поэтому, чтобы все 
рассказать о ней, о ее работе, 
надо поведать о смене, в кото
рой Валя трудится, в которой 
она, как говорят, заводила и 
запевала.

В ноябре прошлого месяца 
заводская газета «Химик» рас

сказала о лидерах соревнова
ния среди комсомольско-моло
дежных смен завода — о сме
не Валентины Яненко. Кстати 
будет сказать, что в папавери
новом цехе два таких коллек
тива из всех пяти. Так вот, 
заметка задела девчат и ребят 
из смены, где работает Ва
люша.

— Неужели, — заспорили 
аппаратчицы, — и мы гак не 
сможем?

Вопрос обсудили, и тут по
явился тот толчок, который 
всегда необходим, всегда по
могает зажечь интересным де
лом, единым порывом. Жела
ние работать так же, как сме
на Яненко, и даже лучше, за
хватило каждого. Девиз сопер
ничества — «за высшее качест
во при большем количестве- и 
за экономию сырья, воды, элек
тричества» заставил каждого 
оглянуться на свое мастерство, 
знания, поведение.

И девчата — в числе первых, 
конечно же, Валя, стали вы
краивать из своих неотложных 
дел время. И для учебы в эко
номическом кружке И в рейд 
по бережливости. И на курсы 
повышения квалификации. Как 
результат—заговорили в цехе 
о техническом творчестве, о 
группах новаторов, где под на
чалом молодых специалистов 
аппаратчики, слесари занялись 
усовершенствованиями, изыска
нием таких невеликих на пер
вый взгляд, но важных сэко
номленных минут, сверхплано
вых килограммов.

И вот в отчетах по походу 
за экономию, в который вышел 
уже весь завод, запестрело: 
«Оборудовано помещение и 
смонтирована механизирован
ная установка для просева и 
фасовки папаверина. Внедрена 
перепланировка стадии гиппу- 
рового отделения в цехе № 3», 

Победила все-таки в прош
лом году смена Валентины 
Яненко. И когда Спирина рас
сказывала об этом, в быстрых 
глазах, ее искрилось больше 
радости, и конечно, жаль, что 
не они заняли первое место. 
Ио в этом ли дело? Стали со
всем по-другому жить, рабо
тать. Стало так, как всегда 
нравится ей и еще многим дру
гим — интересней.

...А на слете она хотела вы
ступать. До этого долго-долго 
сочиняла — о чем говорить. 
О своей смене. О том, что ре
шили сдавать продукцию с пер
вого предъявления, что четве
ро, в том числе и она, еще 
повысят свои разряды, что в 
заводской художественной са
модеятельности у них будут 
свои артисты, что...

Может быть, впервые эта 
«шустрая» девчонка растеря
лась. Перед белым листом бу
маги.

— Нет, делать во сто раз 
легче, чем рассказывать о сде
ланном, — признается она.

И добавить к этому можно 
только одно: рассказывать о 
делах, в которые вложена ду
ша, частичка твоего сердца, 
действительно трудно.

А. СЕВЕРОВ.
На снимке А. ЛЫСЯКО

ВА: аппаратчица Валентина 
Спирина.
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ПЛАНЕТА ПРИВЕТСТВУЕТ
ПОБЕДУ ВЬЕТНАМА

ТОРЖЕСТВО 
ЗДРАВОГО 
СМЫСЛА

Собственный корре
спондент АПН в Пари
же обратился к видному 
французскому политиче
скому деятелю Кристиа
ну Пйно и попросил его 
высказать свое мнение в 
связи с подписанием в 
Париже Соглашения о 
прекращении огня и вос
становлении мира во 
Вьетнаме.

— Я бывал во Вьетнаме и 
хорошо знаю характер народа 
этой страны — трудолюбивого, 
терпеливого и очень упорного 
в своем стремлении к свободе 
и независимости, — заявил 
Кристиан Пино.—На протяже
нии последних тридцати лет 
вьетнамский народ почти не
прерывно вел активную борьбу 
за достижение своего права на 
самоопределение. Подписан

ные в Париже соглашения, ес
ли они будут строго соблюда
ться, дают реальную возмож
ность народам Вьетнама, Кам
боджи и Лаоса осуществить 
свои чаяния в соответствии с 
национальными интересами.

Опыт многолетней войны по
казал — нормализация поло
жения в Индокитае может быть 
достигнута только на основе 
политического решения сущест
вующих проблем. Поэтому ны
нешний сайгонский режим не 
должен препятствовать созда
нию в Южном . Вьетнаме по
длинного правительства Нацио
нального единства. Всякая по
пытка помешать этому может 
лишь задержать восстановление 
разрушенного хозяйства стра
ны и продлить страдания на
рода.

Высказывая свое мнение от
носительно некоторых статей 
в западной прессе, авторы ко-, 
торых стремились предста
вить, будто экономическая и во
енная помощь Советского Сою

за Демократической Республи
ке Вьетнам была причиной 
столь длительного продолже
ния войны, Кристиан Пино под
черкнул, что эта помощь явля
лась вполне естественным про
явлением солидарности друже
ского государства. Советский 
Союз с самого начала конфлик
та отстаивал принцип самооп
ределения и категорически воз
ражал против иностранного 
вмешательства во внутренние 
дела Вьетнама.

— Самое важное сейчас сос
тоит в том, — сказал в заклю
чение Кристиан Пино, — что со
глашение о прекращении вой
ны и восстановлении мира во 
Вьетнаме может и должно при
вести к ликвидации одного из 
самых опасных очагов между
народной напряженности, к ус
тановлению прочного мира в 
Индокитае и утверждению в 
международных отношениях 
принципа решения спорных 
проблем исключительно мир
ными средствами, путем пере
говоров. А это значит, что в

конечном счете победу одер
жал здравый смысл,

(АПН].
Париж.

НАДЕЖНАЯ 
РУКА ДРУГА

В интервью корреспон
денту АПН о значении 
подписанного Соглаше
ния о прекращении вой
ны и восстановлении 
мира во Вьетнаме изве
стный датский худож
ник Херлуф Бидструп 
сказал:

— Вьетнамцы — героический 
и многострадальный народ. 
Благодаря их мужеству и люб
ви к свободе восстановлен мир 
во Вьетнаме. Я больше привык 
рисунком выражать свои чувст
ва, но сегодня мне хочется ска
зать и несколько слов.

Мои чувства двояки: ра
дость победы, которую я раз
деляю со всеми, кто за нее бо

ролся или способствовал этой 
борьбе, и настороженность. 
Хочется верить, что в Индоки
тае наступил мир, а не пере
мирие. Главнейшая из предпо
сылок мира — это вывод всех 
американских войск и их союз
ников из Индокитая, предостав
ление народу Вьетнама права 
устроить жизнь по собственно
му усмотрению без вмешатель
ства извне.

Я полностью разделяю слова 
Брежнева, сказанные им в речи 
на обеде в честь вьетнамских 
товарищей 30 января о том, 
что «на долю Вьетнама выпали 
испытания, каких не знал ни 
один народ после второй миро
вой войны. Помощь ему может 
и должна стать актом солидар
ности народов и государств не
зависимо от их социального 
строя».

Продолжая эту мысль, мне 
хотелось бы подчеркнуть, что 
честные люди на Западе, и в 
частности в Дании, знают и по
нимают, что прежде всего Со
ветский Союз и другие социа
листические страны были и бу
дут самыми надежными друзья
ми народов Индокитая, всех 
народов, борющихся за свобо
ду, независимость и мир. Имен
но Советский Союз сразу пос
ле второй мировой войны вы
ступил за запрещение атомно
го оружия, был инициатором 
общественного движения сто

ронников мира, выступил с ря
дом мирных инициатив, кото
рые венчает Программа мира, 
выдвинутая XXIV съездом 
КПСС. Плоды этой Программы 
мы явственно ощущаем в Ев
ропе сегодня.

Датский народ, Коммунисти
ческая партия Дании, люди 
различного общественного по
ложения и убеждений привет
ствуют и активно поддержива
ют разрядку международной 
напряженности в Европе и в 
мире, дальнейшему успеху ко
торой, безусловно, будет спо
собствовать прекращение вой
ны во Вьетнаме. Движение про
тив агрессии американского им
периализма в Индокитае носи
ло в Дании невиданно массо
вый характер. Сейчас в фонд 
помощи Вьетнаму от населения 
поступают многочисленные по
жертвования.

Но меня не покидает чувство 
настороженности. В литавры 
бить рано. Будьте бдительны в 
ДРВ, будьте бдительны в Юж
ном Вьетнаме. Будьте бдитель
ны, граждане США.

Люди должны жить в мире, 
обмениваться плодами своего 
труда, плодами своего творче
ства на благо общечеловече
ского прогресса.

(АПН).

Копенгаген.

Яков РЕЗНИК

ТЕМА
ДЛЯ ДИПЛОМНОГО

ПРОЕКТА
Свердловский писатель Яков Резник продолжает рабо- 

ту над романом о первопроходцах советского танкострое
ния, о рождении легендарной «тридцатьчетверки» н ее 
главном конструкторе М. И. Кошкине, о героических кол
лективах двух «танкоградов» во время войны — Урал
вагонзавода и Уралмаша.

С главой о детстве Михаила Кошкина «На смену!» 
уже знакомила читателя.

Публикуемый отрывок рисует центрального героя рома
на в момент начала его работы конструктором.

МИР ВО ВЬЕТНАМЕ — ПЕР
ВЫЙ ШАГ К СВОБОДНОМУ 
ИНДОКИТАЮ • «БЕЛАЯ 
КНИГА» ХИТА И АНГЛИЧА
НЕ • БЕГСТВО ОТ ДОЛЛА
РА

ПОЛЕМИКА
НА КАЧЕЛЯХ

В капиталистической стране простому человеку трудно не 
впаеть в безразличное и даже циничное отношение ко все
му тому, что говорят министры, лидеры оппозиции, воен
ные, дипломаты, телевизионные комментаторы, что пишет 
для широкой публики буржуазная печать. После того как 
в середине января премьер-министр Хит объявил в очеред
ной »Белой книге* о так называемой »второй фазе* поли
тики доходов для Великобритании, невозможно было с до
верием принять ни зтот документ, ни даже критику, исхо
дящую в его адрес от лейбористского лидера Гарольда 
Вильсона.
Большинство газет решитель

но выступило в поддержку но
вого предложения мистера Хи
та, суть которого состоит в 
том, чтобы ограничить рост за
работной платы и выбить поч
ву из-под ног тред-юнионов. 
Но и здесь не обошлось без 
упомянутой смеси безразличия 
и цинизма. «Гардиан» довольно 
резко заявила, что мистер Хит 
украл у лейбористского пра
вительства старые одежды, 
включая исподнее. Эти слова 
были сказаны потому, что во 
время избирательной кампа
нии мистер Хит клялся, что ни
когда не использует прави
тельство для того, чтобы дик
товать политику цен и заработ
ной платы, то есть не будет 
заниматься тем, чем занима
лось лейбористское правитель
ство. Но теперь мистер Хит 
предается как раз именно это
му занятию, и «Гардиан» оха
рактеризовала это как «наибо
лее драматический поворот в 
политике, когда-либо осущест
вленный мистером Хитом». 
Однако удивляться тут нече
му: ведь мистер Хит столь же 
усердно служит капиталистиче
скому обществу, как и его 
предшественники.

Основу нового правительст
венного плана составляют ме
ры по ограничению любого 
роста заработной платы. Спе
циальная система контроля 
даст правительству широкие 
полномочия при запрещении 
забастовок. Цены всех потре
бительских товаров также бу
дут под контролем, исключая 
цены на продукты питания и 
на все остальное, что подвер
жено «колебаниям цен на ми
ровых рынках». Но поскольку 
почти все, что потребляет 
Англия, изготовляется из им
портируемого сырья, подвер
женного «колебанию цен на 
мировом рынке», то ясно, что 
действительное ограничение 
роста цен на что бы то ни бы
ло невозможно.

Что касается провозглашен
ного контроля над доходами, 
то здесь ограничения сформу
лированы настолько туманно, 
что никто не воспринимает их 
всерьез. Как подчеркнула 
«Гардиан», даже в отношении 
налога на доходы министр фи
нансов Барбер поддерживает 
систему, призванную «предо
ставить широкие льготы лицам 
с высокими заработками и так 
называемыми нетрудовыми до
ходами (дивидендами) почти 
на любом уровне».

Было сделано все, чтобы на 
бумаге эти предложения вы
глядели привлекательно. Но 
никто больше не верит сегод
ня заверениям лондонского ка
бинета. БКТ резко выступил 
против этих’ предложений, за
явив, что они еще более не 
честны, чем проводимое сей
час замораживание заработной 
платы. БКТ отказался послать 
своих представителей в созда
ваемую правительством «ко
миссию по вопросам заработ
ной платы и цен». В одной из 
телеграмм профсоюзные лиде
ры ряда низовых организаций 
открыто объявили о том, что 
члены их профсоюзов выступа
ют против положений «Белой 
книги» и, более того, готовы 
начать открытую борьбу. И это 
несмотря на то, что а соот
ветствии с самой «Белой кни
гой* за подобные действия 
лидерам профсоюзов грозит 
судебное преследование!

Почти все серьезные коммен

таторы газет и журналов от
мечают, что никто не верит во 
«вторую фазу» экономической 
политики мистера Хита.

Наконец, мистер Вильсон, ли
дер лейбористской оппозиции, 
произнес очень «левую» по со
держанию речь в Лейте. Более 
того, это была одна из самых 
«боевых» когда-либо произне
сенных им речей. Он заявил 
(и в его устах многим показа
лось это невероятным), что в 
Британии сегодня «экономиче
ские трудности и чувство от
сутствия настоящей власти мо
гут в конечном итоге толкнуть 
страну к фашизму». Затем ли
дер оппозиции принялся пере
числять преступления прави
тельства мистера Хита — от 
растущей в стране безработи
цы до продажи Великобрита
нией нефтяных месторождений 
у английских берегов зарубеж
ным капиталистам. Он крити
ковал правительство за нере
шенные проблемы в области 
жилищного строительства, 
транспорта и земельной собст
венности. Но достаточно было 
внимательно почитать эту речь, 
чтобы понять, что все, о чем 
говорил мистер Вильсон, суще
ствовало и при его правитель
стве.

Возможно, лейбористское 
правительство и не было столь 
щедро к людям с большой 
мошной, но так же росла без
работица, точно так же слу
жили объектом спекулятивных 
махинаций земельные участки, 
как и теперь, осуществлялось 
слияние и увеличивалась власть 
монополий, мы сталкивались 
при правлении лейбористов с 
теми же самыми проблемами 
в области транспорта, цен и 
тому подобным. Капитализм же 
продолжает повелевать как при 
лейбористах, так и при консер
ваторе Хите.

Вот почему трудно не испы
тывать смешанного чувства 
безразличия и цинизма, когда 
речь идет об очередной «Бе
лой книге». Слишком уж мно
го людей в Великобритании 
убедились в том, что от поли
тики скверно пахнет.

Но вернемся к «боевой» ре
чи в Лейте. Выступая против 
«Белой книги», мистер Вильсон 
сказал: «Люди, которых мушт
руют, подвергают репрессиям 
и которым вдалбливают мысль, 
что другого выбора нет, что 
им отказано в праве выбрать 
себе другую реальную власть, 
могут превратиться в благодат
ную почву для экстремистов». 
Мистеру Вильсону, однако, сле
довало бы уточнить, что «лю
дям отказано в праве выбрать 
какую-либо реальную власть» 
лишь потому, что руководство 
одной партии нередко слиш
ком мало отличается от руко
водства другой партии. Англи
чане могли бы сделать выбор, 
если бы таковой действительно 
существовал.

Вот почему именно люди 
труда с фабрик и заводов, 
профсоюзные лидеры из низо
вых организаций считают, что 
потребуется нечто гораздо 
большее, чем «боевые» оппо
зиционные речи, чтобы пре
градить путь тому, что задума
но против английского народа 
под лозунгом «антиинфляции» 
и «спасения экономики».

Джеймс ОЛДРИДЖ, 
английский писатель.

(АПН)
Лондон.

СВОБОДА НЕ МИДА
Недавно нз окружной 

тюрьмы города Гамильтон, 
штат Огайо, ночью соверши
ли побег сразу 28 заключен
ных, в том числе четыре жен
щины. Как вскоре выясни
лось, в ту ночь могли бежать 
все находившиеся в камерах. 
Но 300 заключенных не за
хотели обрести свободу. Они 
заявили, что сочли за луч
шее остаться в тюрьме, имея 
кусок хлеба и крышу над го
ловой, чем вести полуголод
ное существование в числе 
нескольких миллионов аме
риканских безработных.

(АПН).

ДЕМОНСТРАЦИЯ 
ПРОТЕСТА

ГААГА. В университетах 
Голландии проходят студен
ческие демонстрации проте
ста против попыток властей 
пустить в ход принятый в 
прошлом году закон о пяти
кратном повышении платы 
за обучение. Выступая за от
мену этого закона, студенты 
заняли административные 
здания университетов в Ам
стердаме, Утрехте, Лейдене, 
а также технологического 
университета в Эйндховене.

ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНАЯ 
ЗАБАСТОВКА

ВЕНА. Более 11 тысяч учи
телей общеобразовательных 
школ Австрии провели преду
предительную забастовку.

На собраниях, состоявшихся 
повсеместно в школах страны, 
учителя потребовали улучше
ния условий труда и повыше
ния заработной платы.

(ТАСС).

В НЕБЕСАХ
МЫ ЛЕТАЛИ ОДНИХ

Большим интересом у пари
жан и гостей города пользует
ся музей ордена Освобожде
ния и движения Сопротивле
ния. Многие его разделы по
священы боевому содружеству 
советских и французских вой- 
нов, скрепленному кровью в 
годы второй мировой войны. 
Почетное место занимает экс
позиция, рассказывающая о 
боевых делах летчиков истре

ВЫСТРЕЛЫ
В КИТАФУДЗИ
На крупнейшем в Японии 

американском полигоне Кита- 
фудзи, расположенном в райо
не горы Фудзияма, снова на
чались учебные стрельбы под
разделений морской пехоты 
США, переброшенных с Оки
навы.

Эти учения проводятся Со
единенными Штатами, несмот
ря на массовые протесты на
селения страны. Демократиче
ская общественность Японии с 
еще большей энергией развер
тывает в эти дни борьбу за 
ликвидацию всех американских 
баз на территории страны, за 
ликвидацию японо-американ
ского договора безопасности.

На снимках: полиция разго
няет демонстрантов, блоки
рующих американскую воен
ную технику на пути а Кита- 
фудзи;

демонстранты не пропу
скают американскую военную 
технику на полигон Кита- 
фудзи.

Снимки Джапан
Пресс — ТАСС.

бительного полка «Норман
дия — Неман».

Посетители с интересом рас
сматривают фотографию груп
пы советских и французских 
летчиков, сделанную на аэро
дроме в марте 1943 года, авиа
ционный пулемет, модель со
ветского истребителя ЯК-3. На 
таких самолетах сражались и 
вернулись домой французские 
летчики. Здесь же представле
ны образцы обмундирования, 
в котором воевали «норманд
цы» на советско-германском

фронте: иожаны«> меховые
куртки, унты, офицерские шап
ки-ушанки, а также докумен
ты и боевые реликвии.

ОЧЕРЕДЬ НА ЭВЕРЕСТ
С тех пор как высочайшая 

вершина мира — Эверест, ко
торую в Непале называют Са- 
гармата, а в Тибете — Джо
молунгма, что означает «пра
родительница мира», была по
корена альпинистами Эдмун
дом Хиллари и Норге Тенсин- 
гом, многие стремятся повто
рить этот спортивный подвиг.

Число претендентов из разных 
стран на схватку с коварной 
вершиной растет такими тем
пами, что образовалась оче
редь вплоть до начала 1978 
года.

Восхождения на Эверест из- 
за сложных метеорологических 
условий возможны лишь вес
ною и осенью. В очередь, ко
торая регулируется правитель
ством Непала, уже записались 
альпинисты Италии, Японии, 
Испании, Франции. Весной 
1975 года на штурм Эвереста 
отправится женская альпи
нистская группа из Японии.

(АПН).

ВЗБЕСИВШИЙСЯ ДОЛЛАР
Рабочим местом корреспондентов ведущих телеграфных агентств стали в эти дни валют

ные и фондовые биржи Европы и Азии. Операционные залы бирж чем-то напоминают 
исландский городок, захлестнутый потоками вулканической лавы. Эта бумажная лава — 
доллары США.

Долларовое извержение раз
вивается с начала февраля в 
результате массовой распрода
жи «зеленых купюр» междуна
родными компаниями, банками 
и частными владельцами, стре
мящимися обменять пошатнув
шуюся американскую валюту 
на вызывающие большее дове
рие франки, гульдены, запад
ногерманские марки.

В эпицентре извержения ока
зался Франкфурт, где феде
ральный банк ФРГ только за 
один час 6 февраля был вы
нужден скупить 600 миллионов 
ненужных ему долларов, чтобы 
удержать его падение ниже ус
тановленного курса. К концу 
дня 7 февраля в сейфах банка 
оказалось уже более 1 мил
лиарда «больной» американ
ской валюты. 3,15 марки — так 
низко доллар котировался на 
западногерманских биржах 
только в дни тяжелейшего ва

лютного кризиса в мае 1971 
года.

Еще до Франкфурта долла
ровая лава затопила финансо
вую цитадель Запада—Цюрих. 
Так называемое «бегство» дер
жателей капиталов от доллара 
приняло здесь такие размеры, 
что швейцарские «гномы» по
спешили попросту отказаться 
от скупки американской ва
люты.

Долларовая лихорадка не 
обошла стороной н Азию. То
кийская и осакская валютные 
биржи скупают по 100 миллио
нов «зеленых бумажек» в день, 
причем по курсу лишь на не
сколько сотых пункта выше 
предельно допустимого. Побоч
ный симптом заболевания, по
разившего доллар, четко про
явился на другом крупнейшем 
валютном рынке Азии — в Гон
конге. Здесь взметнулась вверх

цена на золото. Агентство АП 
сообщило, что на 7 февраля 
эта цена составила 69,60 долла
ра за унцию — нечто невидан
ное с середины 50-х годов.

Что же детонировало валют
ное извержение? Финансовые 
эксперты Запада указывают на 
ряд причин. Во-первых, обухом 
по голове рядовому держате
лю долларовых накоплений 
пришлись сообщения о рекорд
ном дефиците внешней торгов
ли США, который составил в 
1972 году <5,4 миллиарда — 
втрое превысив дефицит про
шлого года. В еще более глу
бокое уныние этого держателя 
вверг последний провал усилий 
Запада по созданию новой 
международной валютной сис
темы. Как известно, над этой 
проблемой бились недавно в 
Париже эксперты 20 капитали
стических стран. Но шестерни, 
двинувшиеся было в ход на со

вещании «двадцатки», наглухо 
заклинило стремление Соеди
ненных Штатов сохранить за 
долларом роль главной меж
дународной резервной валюты.

Однако из хронических ре
цидивов долларовой лихорад
ки можно сделать вывод, что 
перечисленные здесь причины 
носят косвенный, второстепен
ный характер. Главное же — в 
органическом пороке валютной 
системы капитализма в целом, 
который проявляется в перио
дически накатывающихся дол
ларовых кризисах.

«До тех пор, пока будет су
ществовать подобная система, 
нет никаких шансов на то, что 
валютные кризисы прекратяТ- 
ся, и, наоборот, есть все осно
вания опасаться, что экономи
ческие кризисы усилятся», — 
пессимистически высказывается 
по этому поводу французская 
«Насьон».

Таким образом, пустившись 
сегодня в бегство от доллара, 
Запад может добежать только 
до одного финиша — нового и 
еще более жестокого валютно- 
финансового кризиса,

В. СИМОНОВ, 
комментатор АПН.

Предложение Кирова и 
Серго одобрено Центральным 
Комитетом партии! Отлични
ки выпускного курса после 
защиты дипломных проектов 
пойдут работать на завод — 
как не отметить такое со
бытие!

В воскресное утро группа 
дипломников Ленинградско
го политехнического институ
та с шумом взлетела на 
верхний этаж дома по кана
лу Грибоедова, атаковала 
гурьбой комнату Кошкиных.

— Верочка Николаевна! 
Михаил Ильич! Гостей. при
нимайте — пировать будем!

Каким-то чудом ребята 
достали марочный «Токай», 
девушки запаслись винегре
том из столовой, мукой — 
на трехдневные талоны хлеб
ных карточек, купили шести
летней Лизе и трехлетней 
Тамаре молочных караме
лек, и все это богатство — 
на стол,

— Припасы наши — ру
ки ваши!

— А ну-ка, Миша, пока
жи, каков ты кондитер!

Женщины на кухне рас
ступились, освобождая место 
у плиты для уважаемого со
седа. Заглянет, бывало, вече
ром на кухню, и сразу во
круг него домохозяйки, и не 
отпустят, пока не ответит на 
все их вопросы —• и продук
товые, и жилищные, и меж
дународные. А тут — кол
пак, закатанные рукава, мус
кулистые руки, удивительно 
ловко замесившие тесто...

Вера Николаевна меж тем 
сервировала в своей комна
те стол, напевая вместе со 
студентками смешную песен
ку: «у самовара я и моя 
Маша, вприкуску чай пить 
будем до утра».

Вскоре распаленный ку
хонной жарой Михаил Ильич 
торжественно внес подрумя
ненные пироги.

Хорошо было в это воскре
сенье и дома у Кошкиных, и 
у Невы, где весело провели 
вечер. За Верой Николаев
ной мило ухаживали юноши, 
все играли с детьми, и у нее 
осталось чувство благодарно
сти к гостям и к Михаилу 
Ильичу за то, что у него та
кие добрые друзья.

— До чего день замеча
тельный! — говорила Вера 
Николаевна Михайлу Ильи
чу, уложив девочек спать. — 
Неужели кончилось мое оди
ночество н опять, как в 
Вятке, будем встречаться с 
друзьями?

Она спрашивала и говори
ла робко, должно быть, боясь 
расплескать ощущение сча
стья, испытанного в этот 
день.

— Нельзя ли дипломную 
работу писать дома? Детям 
так хочется тебя видеть...

— Конечно, Верочка, ко
нечно. — отвечал Михаил 
Ильич, а сам, уставясь рас
крытыми глазами в темноту, 
слушал милое сопение дочу
рок и размышлял о том, как 
избавиться от навязанной 
ему в институте темы н уп
росить начальника КБ Гинз
бурга дать ему другую для 
дипломной работы, пусть по 
третьестепенному узлу, лишь 
бы по «сто одиннадцатому»...

Вера Николаевна заснула, 
а он все лежал с открытыми 
глазами, отбирая слова, ко
торые, ему казалось, могли 
убедить главного конструк
тора.

На другой День Михаил 
Ильич дожидался возвраще
ния начальника КБ из цехов. 
И чем больше он ждал, тем 
меньше оставалось уверен
ности. Если дело шло бы о 
танке, повторяющем в какой- 
то степени прежние образцы, 
надежд было бы больше, а 
тут — принципиально новая 
конструкция, над которой 
ломают головы истинные та
ланты. «Куда ты лезешь?... 
Благосклонность Гинзбурга 
во время практики вовсе не 
означает, что он может впу
стить тебя в святую свя
тых...»

Был момент, когда Миха
ил Ильич уже пошел к вы
ходу из КБ, но уйти не смог. 
«Струсил... Наболтал Кирову 
с три короба, а тут — в ку
сты...»—и вернулся на преж
нее место.

Сидел, обессиленный своей 
непоследовательностью и не
решительностью, когда услы
шал голос Гинзбурга:

— Простите, Михаил 
Ильич. Срочные дела задер
жали — зайдите, пожалуй
ста.

То была скорее рабочая 
комната для конструкторов, 
чем кабинет руководителя 
КБ. Два простых стола, две 
чертежные доски. У стен — 
железный сейф, книжные 
стеллажи, шкаф, набитый 
папками из грубого темно

серого картона. Михаил 
Ильич приходил сюда в дни 
практики и сейчас опять 
почувствовал атмосферу про
стоты, деловитости и добро
желательства, которые по
стоянно окружали Гинзбур
га. И это чувство помогло 
ему заговорить спокойно.

Гинзбург слушал внима
тельно, терпеливо, и Михаил 
Ильич спохватился, когда 
увидел, что минутная стрел
ка настенных ходиков обе
жала полкруга.

— Извините, Семен Алек
сандрович, много времени 
у вас отобрал.

— Ничего, ничего. Любо
пытно было...

Но то, что последовало 
дальше, не оставило Кошки
ну надежды.

— Нас информировали, 
что ни одна танкостроитель
ная держава пока не присту
пила к проектированию тол- 
стобронного танка. Дело, по- 
видимому, в самоуверенности 

их государственных деятелей 
и военных, продолжающих 
жить представлениями о на
шей технической отсталости. 
Рассчитывают встретить на 
поле боя советскую пехоту с 
винтовкой конца прошлого 
века и конницу — зачем, 
мол, толстобронный танк, 
если броневички и танкетки 
весьма хороши против нас. 
Но есть, мне кажется, более 
важная причина — слож
ность производства противо- 
снарядной брони. Она требу
ет _ больших капиталовложе
ний, перестроек, а главное, 
пересмотра принципов конст
руирования. Подход необхо
дим совершенно иной и ре
шения иные... А мы? Суме
ем ли проложить новую до
рогу?.. Это беспокоит нас. 
Ведь провал приведет не 
только к потере огромных 
средств и бесценного време
ни, а к дискредитации идеи. 
И чтобы не оскандалиться, 
мы обязаны иметь в группе 
проектирования танка с про- 
тивоснарядной броней луч
ших конструкторов.

«Прав... Тысячу раз... Не 
хватит заводских кадров — 
Серго пришлет любого, где 
бы тот ни работал. Поставил 
же он Гинзбурга в тридцатом 
году во главе центрального 
КБ по танкам. Мало ли та
лантливых! К этому и подво
дил Гинзбург, чтобы я понял 
и отступился... А если немо
ту?!».

Голос от волнения сел. 
Фразы вырывались усечен
ные, с хриплыми придыха
ниями.

— Конечно, не по мне.-. 
Но, честное слово... Хотя й 
бы параллельно... Что-нибудь 
из этой машины... Не для 
производства — для диплом
ного проекта... Хочу почувст
вовать танк... Подумайте, Се
мен Александрович, пожа
луйста...

Прыгающая, взлохмачен
ная речь была пронизана 
убежденностью, что когда-ни
будь эта учеба оправдается. 
Может быть, это повлияло 
на- Гинзбурга. Или доброе 
отношение Кирова к этому 
студенту сказалось опять, 
или неожиданное решение 
вмело началом симпатию 
Гинзбурга к Кошкину, заро
дившуюся еще в месяцы его 
практики на заводе.

Гинзбург подошел к сей
фу, вынул трубку ватмана и, 
возвратившись к столу, раз
вернул его перед Кошкиным.

— Эскиз агрегата «Г». 
Вот этот узел поручен двум 
конструкторам. Каждый — 
свой вариант. Делайте, Ми
хаил Ильич, третий — это и 
будет ваша дипломная рабо
та. Я согласен ею руково
дить.

Волнение радости было не 
меньшим, чем ожидание 
отказа.

— Ладно, ладно, — гово
рил Гинзбург, провожая 
Кошкина и слушая слова бла
годарности. — Учтите, пожа
луйста, работать над дипло
мным проектом и защищать 
его будете только на заводе.

■в АЛО кому из работни- 
■жи ков КБ понравилось 

решение Гинзбурга. Не по
лучив поддержки дирек
тора. конструкторы, остав
шиеся вне группы по новой 

, машине, отвели душу, когда 
из командировки вернулся 
заместитель главного — Га
лактионов.

Тот атаковал Гинзбурга, 
как только они оказались в 
КБ вдвоем:

(Продолжение следует).
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Тринадцать— 
номер 
«королевы»

Во Дворце культуры «Урал» 
состоялся конкурс современ
ных бальных танцев «Здрав
ствуй, юность!». В этом кон
курсе принимали участие 14 
школ Кировского района.

Смотр открылся выступле
нием самых маленьких тан
цоров. Надо было видеть, с 
какой уверенностью держа
лись мальчики, как галантно 
вели по кругу своих партнерш 
с бантиками-пропеллерами в 
тоненьких косичках.

Но вот стихли аплодисмен
ты, на паркет вышли старше
классники. Здесь уже чувство
валось настоящее мастерство. 
Разве что самый опытный глаз 
мог заметить отдельные не
точности и незначительные от
клонения от ритма.

Строгое жюри единогласно 
признало, что лучше всех вы
ступили ребята школы Ns 38.

Самое большое наслажде
ние зрители получили, наблю
дая за воспитанниками Киров
ского районного Дома* пионе
ров, которые занимаются в 
кружке Александры Гаврилов
ны Буйновой уже несколько 
лет. Строгие костюмы мальчи
ков, парадные платья девушек, 
торжественная музыка, лег
кость, грациозность и точ
ность исполнения — все »то 
создало атмосферу празднич
ного бала. Королевой его ста
ла Наташа Хидреева, ученица 
школы № 134, котовая танце
вала в паре с Сашей Деребя-< 
ным [шкопа № 43). Несмотря 
на то, что они выступали под 
«несчастливым» номером 13, 
еудьи единогласно присудили 
им первое место. А второе 
■’вняли Нвлч Микова (школа 
№ 36*. В^алий Дружинин 
(школа Ns 82J.

Закончился смотр ппаэдиич- 
ным концертом для всех его 
участников.

Л. ГОРЯЧЕВА, 
ученица школы Ms 134.

«Автоклуб» 
в пути

Эту машину хорошо знают 
труженики сел Невьянского 
района: Все уверены, что если 
в деревню пришел «Автоклуб*, 
значит состоится интересное 
мероприятие. ,

В минувшем году, например, 
на клубных сценах состоялось

шестьдесят концертов и спек
таклей. Перед земледельцами 
выступали концертные брига
ды Свердловского юридическо
го института, городского Двор
ца культуры Невьянска, клуба 
цементного завода.

Сейчас по району гастроли
рует концертная бригада Ле
нинградской эстрады.

I Выставка 
рисунков 
Нади Рушевой 

открыта в картинной гале
рее Нижнего Тагила. Интерес 
посетителей к работам юной 
художницы огромен. Ее рисун
ки о космосе, портреты геро
ев «Войны и мира» Л. Н. Толс
того, персонажей пушкинских 
стихов и поэм привлекают 
ежедневно сотни тагильчан.

Только за первые дни рабо
ты выставки ее посетило 6 ты
сяч человек.

Концерты
юных

— Танец «Куклы»! — 
объявил ведущий.

И на сцену выбежали де- 
вбчки в смешных костюмах 
кукол.

На этот раз юные артис
ты, которые занимаются в 
детском секторе Дворца 
культуры «Металлург» го
рода Каменска-Уральского, 
выступили с концертом пе
ред отдыхающими профилак
тория. Они привезли им 
свою обновленную програм
му.

Совсем еще молоды ар
тисты, а на их счету уже не
сколько концертов.

Дом
талантов

В селе Афанасьевское Ачит- 
ского района открылся новый 
Дом культуры. В просторных 
светлых комнатах этого зда
ния сразу закипела жизнь. 
Уже работают кружки художе
ственной самодеятельности: во
кальный, танцевальный, драма
тический... Готовится к откры
тию еще один кружок для 
тех, кто любит народные инст
рументы.

Сысертские 
сервизы

Изделия Сысертского кера
мического завода широко 
представлены в новом отделе 
керамики, который открылся 
в местном краеведческом му
зее. Здесь посетители позна
комятся с современными ко
фейными и чайными сервиза
ми, с сувенирами — «Хозяйка 
Медной горы», «Данила-мас
тер», с детскими игрушками.

Работы сысертских мастеров 
керамики побывали в Москве 
на выставке ВДНХ, где полу
чили хорошую оценку посе
тителей.

В минувшую пятницу состоялась организованная 
Уральским управлением гражданской авиации и ре
дакцией газеты «Авиатор Урала» пресс-конферен
ция, посвященная 50-летию Аэрофлота СССР.

КРЫЛЬЯ

На снимках А. ЛЫСЯКОВА (верхний снимок): участники пресс-конференции (слева на
право): Р. Г. Мороз, первая свердловская бортпроводница, сейчас заместитель начальника отде
ла перевозок, А. А. Кострыкин, Герой Социалистического Труда, старший диспетчер службы 
движения аэропорта Кольцово, И. Е. Машкивский, главный инженер Уральского управления; 
нижний снимок—«ИЛ-18* в уральском небе; диспетчер Центрального агентства воздушных 
сообщений — за пультом «Сирены-1*.

СТРАНА ФИЛАТЕЛИЯ

В суете дел мы порой утра
чиваем способность удивлять
ся.

Мы не удивляемся тому, че
му удивлялись вчера,—вчераш
нее стало привычным. Самоле
том (да что там самолетом — 
уже и космическим кораблем!) 
жителя Земли сегодня не уди
вишь. Звук в небе стал таким 
же обыденным, как и звонок 
трамвая, и никто уже, кан еще 
двадцать лет назад, не «заде
рет» в небо голову, и на лице 
не промелькнет ни тени любо
пытства, ни удивления, ни вос
хищения... Привычка...

Небо стало привычным, как 
земля. Мы недовольно ворчим, 
если вылет задержался на де
сять минут, ворчим так же, 
как в ожидании троллейбуса. 
В салоне самолета тут же ут
кнемся в газеты — не успели 
дочитать вчера, сидя дома в 
кресле. А потом вздремнем, как 
в пригородной электричке. 
Выйдя из самолета, тут же про 
него забудем и побежим уже 
куда-то «по делам, по делам», 
машинально продолжая сосать 
аэрофлотовский леденец...

Привычка.

Аэрофлоту недавно исполни
лось пятьдесят. Пятьдесят лет 
назад пассажирский самолет 
системы «Юнкере» мог взять на 
борт четырех человек. Его ско
рость была чуть более 100 ки
лометров. Сегодня «ТУ-114» 
перевозит 200 пассажиров. Ско
рость «ТУ-144» — 6500 кило
метров в час. Пятьдесят лет на
зад пифры «4» и «100» каза
лись фантастическими. «200» и 
«6500» нынче эмоций — увы!— 
даже не вызывают. «200» и 
«6500» — «быстро, выгодно, 
удобно». А «быстро, выгодно, 
удобно» нам сейчас гарантиру
ют почти все службы, призван
ные обслуживать человека. Так
си, ателье мод, самолет, хим
чистка — все это «быстро, вы
годно, удобно». Мы к этому 
привыкли.

А мы привыкли к чуду. Са- 
мо-лет. Произнесите по слогам 
это — такое русское — слово. 
Вы услышите в нем мечту мно
гих поколений предков «летать, 
словно птица», услышите жгу
чее желание оторваться от зем
ли, стать сильнее природы.

И вот — первый самолет Мо
жайского. А вот уже летчик-ис
пытатель Бахчиванджи подни
мает с уральской земли пер
вый самолет-ракету. Вот 
«ТУ-144», первый сверхзвуко
вой, уже похожий больше на 
космический корабль, чем на 
самолет...

В самом начале работы 
пресс-конференции журнали
сты познакомились с «Сире
ной». «Сирена-1»—автоматизи
рованная информационная си
стема, призванная значи
тельно упростить резервирова
ние и продажу билетов на 
самолеты. Сейчас в «памя
ти» «Сирены» 500 рейсов, 
а ответ о наличии места на 
каждый из этих рейсов машина 
дает за двадцать секунд. Впро
чем, двадцать секунд — ско
рость., для системы «минималь
ная». Три секунды — не боль
ше — понадобится скоро «Си
рене», чтобы предложить пас
сажиру место в самолете. Но 
вам не понравилось это место 
или вас не устраивает время 
вылета. Ничего страшного: «Си
рена» тут же подыщет более 
удобный вариант. Вы вообще 
решили отказаться от билета? 
Дело ваше, машине не присуще 
обижаться: она беспрекословно 
примет отказ от полета, и уж 
никак не «забудет» про него, 
если место понадобится друго
му пассажиру.

«Сирену» свердловчане уже 
оценили. «Самое сложное в Аэ
рофлоте для пассажира — при
обрести билет», — шутили 
раньше аэрофлотовцы. Шутили, 
а сегодня шутить уже не над 
чем: «быстро, выгодно, удоб
но» Аэрофлот теперь гарантиру
ет начиная с билетной кассы.

Техника... Мы все наслыша
ны о «слепой посадке», «слепом 
полете». Да не только наслыша
ны! В ночь — летим, в дождь— 
летим, в снегопад — летим. По
года, конечно, еще остается 
важным условием для нормаль
ного полета. Важным, но не 
важнейшим. «Мама, что такое 
«нелетная погода»? — спросил 
малыш. А молодая мама и са
ма уже толком не знает. Старе
ют понятия...

Первый самолет на Урале 
связан с именем В. И. Чапаева: 
на аэроплане «ездили» в раз
ведку. Первый самолет из Мо
сквы прилетел в марте 1924 го
да. Перелет продолжался 17 
дней — по «нехоженой» воз
душной трассе с многочислен

ными посадками в пути. Вот 
строки из документов более 
позднего времени: «Приказ 
№ 63 от 18 августа 1930 года 
по сибирским воздушным ли» 
ниям «Добролета» (так называ
лось образованное в 1923 году 
Всероссийское общество добро
вольного воздушного флота):

1. Воздушную линию Сверд
ловск—Магнитогорск для со
вершения эпизодических поле
тов считать открытой с 15 ав
густа 1930 года».

Говорить, как тяжелы были 
тогда полеты, наверное, нет 
смысла. На первых самолетах 
не было ни средств радиосвязи, 
ни аэронавигационных прибо
ров. Ориентиром и регулиров
щиком в пути чаще всего слу
жила вьющаяся внизу змейка 
железной дороги. Пилот был 
сам себе «кузнец счастья» — 
это сейчас самолет ведет вмес
те с экипажем целый коллек
тив «наземных» инженеров.

В ходе пресс-конференции 
большое внимание, конечно, 
уделялось Аэрофлоту сегодня, 
перспективам развития авиации 
на Урале.

Да, каждый из нас может 
стать свидетелем огромных 
возможностей Аэрофлота, его 
технической мощи. Сегодня са
молеты Уральского управления 
гражданской авиации только из 
Свердловска летают в 90 горо
дов. В конце 1973 года рейс 
Свердловск — Москва будет 
обслуживать новый лайнер 
«ТУ-154». Челябинцы уже зна
комы с ним: один час пятьде
сят минут отделяют теперь их 
от Москвы. На местных линиях 
уже более двух лет курсирует 
реактивный «минилайнер» 
«ЯК-40», покоривший сердца 
самых взыскательных пассажи
ров, пришедший на смену вете
рану «АН-2».

Аэрофлоту исполнилось пять
десят. Но он молод. Самолет 
стал очень-очень привычен. А 
он — чудо. Разве не чудо, что 
у человека есть крылья? Силь
ные крылья, стальные крылья, 
подвластные человеку. Чело
век. есть поговорка, «опережа
ет время». Опередить. обог
нать время, стать сильнее, мо
гущественнее помогают чело
веку крылья, созданные им и 
созданные для него — мир
ные крылья Аэрофлота.

В. МЕРКУРЬЕВ.

Редактор Г. ЧУКРЕЕВ.

ВПЕРЕДИ-ВТОРОЙ ПР
Закончился I тур конкурса 

«Мое Отечество, мой город». 
Юные филателисты Свердлов
ска, Нижнего Тагила, Полев- 
ского, Волчанска, Серова и 
других городов области при
слали ответы на редакционные 
вопросы. Из полученного ма
териала видно, что коллек
ционеры немало потрудились, 
чтобы дать средствами фила
телии достаточно полные све
дения о становлении Советско
го Союза, союзных республик, 
их экономике и культуре.

Пока что перед жюри не сто
ит задача сделать окончатель
ные выводы и определить по
бедителей. Предстоит еще 2-й 
тур конкурса. Но все же хочет
ся отметить работы некоторых 
ребят.

№ 9 города Свердловска, пред
ставивший коллективный труд 
под руководством Светланы 
Бимбат. Лучшим из того, чем 
располагает пока жюри, надо 
считать работу, присланную 
из Нижнего Тагила учеником 
10 класса школы № 6 Владими
ром Нечаевым. Юноша пока
зал полные и осмысленные 
знания материала как с филате
листической стороны, так и 
серьезное понимание истори
ческих. социальных и культур
ных сторон развития Советско
го Союза.

Интересную и серьезную ра
боту проделал 8«а» класс школы

По-детски непосредственно 
составил ответы на вопросы 
Саша Комиссаров из клуба 
юных филателистов Ленинского 
района г. Свердловска. Для его 
11 лет он правильно и толково 
изложил все то, что сумел про-

читать, все то, что он слышал 
в беседах на заседаниях клуба.

Добросовестно, с полным по
ниманием важности конкурса 
отнеслись к заданию редакции 
«На смену!» С. Кряжева из 
г. Серова, А. Колотыгин и 
О. Антропов из клуба «Свет
лячок» г. Свердловска, Ю. Ле
щенко из клуба железнодорож
ников г. Свердловска, И. Фи- 
дерфиш из г. Волчанска.

Жюри с удовольствием кон
статирует, что участниками 
конкурса правильно восприня
та цель его проведения. Об этом 
хорошо сказал Александр Гор
бунов из г. Полевского: «Не 
знаю, получу ли я приз, но не 
это главное, главное, что вик
торина поможет мнё больше 
знать о моей Родине, о моем 
городе».

В ближайшее время наши 
газета объявит условия II тура 
конкурса.

А. ВОРОБЬЕВ, 
председатель жюри.

НАШЕ 
СПРАВОЧНОЕ 
БЮРО

СВЕРДЛОВСКИЯ 
ТЕАТР МУЗЫКАЛЬНОЙ 

КОМЕДИИ
Сегодня ИМРЕ КАЛЬМАН 
21-П ЧЕРНЫЙ ДРАКОН 
22-П КЕТО И КОТЭ

В помещении ДКЖ 
24-П СИЛЬВА

ТЮЗ им. ЛЕНИНСКОГО 
КОМСОМОЛА

21-П в 19 ч. 30 м. премьера 
ТРИ МУШКЕТЕРА

Вторник, 20
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

11.10 — Свердловск. Техни
ческие новинки. «Новые про
грессивные методы и оборудо
вание для выполнения строи
тельных работ».

КИНОКОНЦЕРТНЫЙ ТЕАТР 
«КОСМОС» 

Сегодня и ежедневно 
новый художественный 

фильм 
«ЛЮБИТЬ ЧЕЛОВЕКА» 

(две серии).
Сеансы- в 12. 16. 20 ч.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
ОКТЯБРЬ — 19 девушек и

11.30 МОСКВА. Программа

Последние дни юбилейной динамовской спар
такиады были насыщены событиями. Состя
зались конькобежцы, двоеборцы, прыгуны 
с трамплина и фигуристы. Разным был накал 
борьбы на турнирах. Если у двоеборцев имена 
победителей не вызывали сомнений — настоль
ко велико было преимущество горьковской 
команды над всеми конкурентами, — то в ос
тальных видах все складывалось по-иному.

• ХОККЕЙ. ВЫСШАЯ ЛИГАВОТ ЭТО ИГРА! передач.
11.35 — Новости.
11.45 — «Ах, ты, зимушка- 

зима». Концерт для школьни
ков.

12.15 — Цв. тел. «Бег». Худо
жественный фильм. 1-я серия.

18.00 — МОСКВА. Программа 
передач.

18.05 — «Нииолай Остров
ский» (учебная передача по ли
тературе).

18.45 — Концерт мужского 
вокального ансамбля «Колле
ги».

19.15 — «Всемирный следо
пыт». Передача для школьни-

один моряк.
СОВКИНО кестр. Человек-ор'
УРАЛ — Ференц Лист (две 

серин). Рожденная сво
бодной. Тишина и крик, в

зале документального филь
ма: Воспоминания о буду
щем. Добрая фея. Саппоро- 
72, иинорепортаж. Чемпио
нат мира и Европы по хок
кею, Прага, 72 г.

ТЕМП — Меченый атом.
РОДИНА — Оцеола.
БУРЕВЕСТНИК — Девят

надцать девушек и один 
моряк'.

СОВРЕМЕННИК — Ну, по
годи (5-й выпуск). Девушка 
под солнцем. Зимородок.

АВИАТОР — Преждевре
менный человек.

ЗНАМЯ — Прощание с Пе
тербургом. Джейн Эйр.

ЭКРАН — Карпухин. 
ЮЖНЫЙ — Карпухин.
КОМСОМОЛЕЦ — За все в 

ответе. Невиновные.
ПРОГРЕСС — А зори здесь 

тихие (две серии).
МИР — 19 девушек и один 

моряк.
Им. МАЯКОВСКОГО — 

Ну, погоди! (5-й выпуск). Де
вушка под солнцем.

ИСКРА — За все в ответе. 
Оцеола.

ПОГОДА
21—22 февраля по области ожидается небольшая облач

ность, без осадков, ветер юго-западный, 3—7 метров в секун- 
£Ыв ™ператУРа воздуха ночью-12-17, в пониженных местах до „2 и днем 4—9 градусов мороза.

ХОТЯ И ПОБЕДИЛИ, НО...
Среди двоеборцев лучшим 

стал В. Пухов (Горький). Наш 
Ю. Комаров занял лишь девя
тое место. Откровенно разоча
ровали и свердловские муж
чины-конькобежцы. Хозяевам 
только дважды вручали награ
ды за призовые места на от
дельных дистанциях. Ю. Ле- 
мешкин получил «серебро» за 
дистанцию 5000 метров, но ре
зультат его по нынешним конь
кобежным меркам весьма по
средственный — 8.06.2. Ю. Яч
менев завоевал «бронзу» на 
спринтерской дистанции. И его 
результат тоже далек от меж
дународных стандартов —- 
41.3 секунды. В турнире сприн
теров он стал четвертым, а 
сре.ди сильнейших многоборцев 
российского «Динамо» имя 
лучшего из свердловчан 
Б. Ващляева значится под но
мером восемь. Но эти финиш
ные неурядицы не исчерпались. 
Ожидалось, что чемпионски» 
титул в прыжках с трамплина 
«пропишется» в Свердловске. 
Ведь от нашей команды здесь 
выступали опытные, знающие 
вкус крупных побед В. Пирож
ков и Е. Тиунов. Однако ра
дужные надежды хозяев пере
черкнул малоизвестный специа
листам перворазрядник из Пер
ми В. Кузьмин. Он прыгал сме
ло, с большой долей риска, что 
* конечном счете и принесло 
ему успех.

Под занавес спартакиады па 
лед вышли мастера фигурного 
катания. Здесь, по общему 
мнению, самым ярким номером 
программы было выступление 
именитой первоуральской пары 
Юлии и Ардо Ренник. Ставшие 
вторыми кировчане Н. Гвозде
ва и В. Блажевич выглядели 
на голову ниже их. Об этом 
красноречиво свидетельствует 
и разница в очках — 61.

Не получили остроты состя
зания и в одиночном катании. 
Гости из Кирова Н. Свирская 
и Е. Афанасьев заметно пре
восходили свердловчан О. Крас
нову и М. Фельдмана. В спор
тивных тайпах лучшими ока
зались наши Н. Урицкая и 
О. Салов. Это были послед
ние чемпионы всероссийской 
спартакиады общества «Ди
намо».

Выступление свердловчан, 
если иметь в виду очковый 
багаж, можно признать ус
пешным. Они набрали 811 оч
ков. Для сравнения скажем, 
что команда Горьковской об
ласти, завоевавшая второе ме
сто, набрала очков почти на
половину меньше.

Казалось бы, повод для оп
тимизма самый подходящий. 
Победа одержана убедитель
ная, по сравнению с прошлой 
спартакиадой команда продви
нулась сразу на три ступени 
вверх. О большем, вроде бы, и 
мечтать не надо. По давайте 
повременим с таким заключе
нием, а углубимся в реальные 
цифры, которые могут дать 
единственно правильную и объ
ективную оценку любому со
бытию, в том числе и спор
тивному. Прежде всего сле
дует отметить, что львиную 
долю очкового баланса дали 
команде конькобежцы (жен
щины) и лыжники, да и к то
му же по-настоящему высоко
классных результатов, отве
чающих всем требованиям 
международных стандартов, 
было показано, прямо ска
жем, маловато.

В качестве наиболее пока
зательного примера можно 
привести победу Н. Комаровой 
в конькобежном многоборье. 
Па последнем первенстве стра
ны в Медео Наташа была де

сятой. На льду стадиона «Ди
намо» она, даже при падении 
на полуторакилометровой ди
станции. сумела завоевать ко
рону абсолютной чемпионки. 
Конечно же, честь и хвала 
спортсменке, проявившей высо
кое мужество и железную вы
держку в достижении цели, но 
победа ее в такой ситуации 
свидетельствует и о невысоком 
классе конкуренток.

Вызывают опасения «тылы» 
динамовских лыжников. Если 
авангард в лице В. Сабурова, 
Ю. Зотова, В. Миронова вы
глядит достаточно внушитель
но, то подготовка юниоров ос
тавляет желать много лучшего. 
Во всяком случае на спарта
киаде они не блеснули ин ма
стерством, ни задором, ни му
жеством.

Вряд, ли можно отнести к 
числу, удач, хозяев выступле
ние биатлонистов. У ийх тре
тье место, Iio почти половину 
очков команде принес Фарук 
Сабирьянов. который награж
ден специальным призом 
'Свердловского городского ко
митета комсомола «За волю к 
победе».

Ниже всякой критики «ус
пехи» горнолыжников и двое
борцев. И т<* н другие оказа
лись далеки от призовой чер
ты.

В заключение хочется повто
рить'eine раз: да, если-судить 
только по набранной сумме 
очков, то свердловчанами на 
четвертой зимней спартакиаде 
одержана безусловно весомая 
победа. Но если в качествё кри
терия брать рамки междуна
родных стандартов, а, думает
ся, наших сильнейших спортс
менов нужно ориентировать 
именно на эти результаты, то 
в победе динамовцев не так 
уже много подлинного блеска.

В. АЛЕКСЕЕВ.

Это был, пожалуй, лучший 
матч «Автомобилиста» из тех, 
которые свердловским люби
телям хоккея удалось посмот
реть в нынешнем сезоне. Он 

■ проходил в Свердловске. «Ав
томобилист» принимал ленин
градскую команду СКА.

Свердловчане играли так, 
что у них, казалось, получает
ся все. Мы увидели скорост
ную команду, умеющую дик
товать свои условия в ходе иг
ры. Хоккеисты выступали уве
ренно в атаке, ведя «огонь» 
по воротам соперника при ма
лейшей возможности, не пере
держивая шайбу, умело выво
дя на ударную позицию парт
неров. Их броски были порой, 
до того неожиданными, что 
несколько раз заставали вра
таря армейцев Владимира Ше- 
повалова врасплох. Ценно и то, 
что уральцы на этот раз су
мели довольно уверенно по
строить свою оборону. Все это 
принесло успех «Автомобили
сту». Они переиграли своих со
перников. Преимущество хо
зяев льда особенно сказалось 
в первых двух периодах, в ко
торых, по сути, был предрешен 
исход матча.

После долгого перерыва, 
вызванного травмой, в этом 
матче выступил свердловчанин 
Валерий Голоухов. Он играл в 
тройке с Римом Мендубаевым и 
Сергеем Селивановым, которых 
поддерживали защитники Ана
толий Панфилов и Владимир 
Прокофьев. Эта пятерка и от
крыла счет. На 7-й минуте, 
когда у ворот Шеповалова соб
рались чуть ли не все игроки, 
Селиванов забросил шайбу. Че
рез минуту отличился уже дру
гой квинтет свердловчан: Ми
хаил Малько, Аркадий Руда
ков. Виталий Краев. Владимир 
Жуков, Виктор Кузнецов. Маль
ко прошел по краю, сильно 
бросил, вратарь отбил шайбу, 
но Краев послал ее в ворога. 

.До конца первого периода Го
лоухов и Малько довели счет 
до 4:0. Во втором периоде на 
первых же его, минутах Руда
ков и Малько забрасывают ар
мейцам еще две шайбы. И лишь 
после этого Сергей Солодухин 
сумел отыграть одну шайбу. 
Случилось это на 46-й минуте.
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«Спартак» (Москва) 
ЦСКА (Москва) 
«Динамо (Москва) 
«Крылья Советов» (Москва) 
«Торпедо» (Горький) 
«Химин» (Воскресенск) 
СКА (Ленинград) 
«Трактор» (Челябинск) 
«Автомобилист» (Свердловск)

Но свердловчане продолжа
ют умело атаковать, причем, 
как только они теряют шайбу 
в зоне соперника, то сразу же 
переходят на прессинг, лишая 
армейцев возможности органи
зовать атаку, срывая ее в са
мом начале. И это осложнило 
игру гостей. Осложняло ее и то. 
что, играя в обороне, наши хок
кеисты среди многих средств 
имели и такое — кто-то из 
свердловчан находился «в заса
де». в средней зоне и это по
могало хозяевам льда быстро 
и опасно переходить от оборо
ны к атаке. Создалось такое 
впечатление, что в этом матче 
замыслы тренеров «Автомоби
листа», их установка на матч 
нашли воплощение в игре 
уральских хоккеистов.

Во втором периоде Виктор 
Кутергин забросил армейцам 
седьмую шайбу. Кутергин иг
рал центрального нападающего 
вместе с Николаем Крыловым, 
Владимиром Игошиным. Алек
сандром Асташовым. Григорием 
Велижаииным. После броска 
Кутергнна Шеповалов усту
пил место в воротах Николаю 
Толстикову. Но через некото
рое время Селиванов заставля
ет и его достать шайбу из сет
ки. Это была последняя шайба 
из восьми, заброшенных сверд
ловчанами.

Судьба матча была решена. 
В последнем периоде армейцы 
сумели отыграть две шайбы. 
Сделали это Владимир Стрель
цов и Александр Кудияш. Но 
общий счет в пользу «Автомо
билиста» — 8:3.

В этот же день были сыгра
ны еще два матча чемпионата 
Союза. Довольно неожидан

ным был исход встречи между 
чемпионом страны ЦСКА и 
горьковским «Торпедо» — 7:3 
выиграли волжане. Во втором 
матче, проходившем в Воскре
сенске, местный «Химик» при
нимал столичный «Спартак». 
Вначале успеха добились хо
зяева льда, но спартаковцы 
сумели захватить инициативу 

и победили — 9:2 (0:1, 4:1, 5;0). 
Эта победа позволила «Спар
таку» вновь занять положение 
лидера в высшей лиге.

ков.
19.45 

Галины 
20.00 
20.10 
20.30

Встреча юнкоров телестудии 
«Орленок» с Героем Советского 
Союза, заслуженным летчиком-

— «Семь дней бригады 
Арефьевой».
— Новости.
— Концерт.

Для школьников.

испытателем СССР Г. К. Мосо
ловым.

21.20 «Бег». Художествен-
ный фильм. 2-я серия.

23.00 — «Время».
23.30 — Приглашает кон

цертная студия. «Музыка 
Т. Хренникова в кино».

00.50 — Чемпионат мира по 
хоккею с мячом. Сборная 
СССР — сборная Швеции.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
19.13

грамма передач.
19.15

Свердловск. Про
Музыкальная пере-

дача для детей. Итоги викто
рины «Сказка в музыке».

19.45 — «Атеист».
20.15 — Для вас. малыши.
20.35 — Новости.
20.50 — «Кочующий фронт». 

Художественный фильм.

СРЕДА, 21 ФЕВРАЛЯ
6.30 — Программа

6.35 — Областные
6.50 — Передача «из 
гается успех». 7.30 — 
ластных газет. 7.45 —

передач, 
известия, 
чего сла- 
Обзор об- 
Объявле-

ния. 8.15 — «Народные талан
ты». (Поет хор Дворца культу
ры города Невьянска). 9.10 — 
«Из музыкальной почты неде
ли». 16.45 — Обзор газеты «Ве
черний Свердловск». 16.50 — 
Дневник зрителя и объявления. 
17.30 — Программа передач. 
17.35 — Объявления. 17.45 —
На темы дня. 18.00 Переда-
чи из Москвы. 20.00 — Област
ные известия. 20.15 — Переда
ча для старшеклассников «Ком-
пас». 20.40
Москвы.

Передачи из

тивный — 51-39-09. Отдел учащейся молодежи 
Фотокорреспондент — 51-38-28.

НС 13109,

ИРанее состоялась встреча 
двух московских команд: «Ди
намо» и «Крылья Советов». Ди
намовцы проиграли этот матч—
2:3 (0:1, 0:2, 2;0).

ФЕВРАЛЯ
И. В. н. п. Ш. О.
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СВЕРДЛОВСКИЙ 
АКАДЕМИЧЕСКИЙ 

ТЕАТР ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
им. А. В. ЛУНАЧАРСКОГО

Сегодня ФАУСТ
21-П ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО 
22-11 ПАЯЦЫ

СВЕРДЛОВСКИИ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

Сегодня ВАЛЕНТИН
И ВАЛЕНТИНА 

21-П ТРАМВАИ «ЖЕЛАНИЕ» 
22-П ЛОШАДЬ
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ВЫСШИЕ ШКОЛЫ МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ

ОШВЛЯЮТ ШОР КУРСАНТОВ

ВНУТРЕННИХ ДЕЛ СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ.Срок обучения — 4 года.
По окончании выдается диплом и присваивается звание лейтенанта.
В школы принимаются мужчины, имеющие закончен

ное среднее ооразованне. отслужившие срок действи
тельной военной службы, не старше 30 лет. годные по 
состоянию здоровья к учебе в военных училищах, 

слушатели обеспечиваются бесплатным общежитием 
питанием, обмундированием и денежным содержанием в размере 40 рублей в месяц. Аертанием

Вступительные экзамены проводятся в августе по рус- 
ЯЗЫКУ и литературе (письменно и устно), истории '-cçp (устно) и иностранному языку.

Начало занятий 1 сентября.
Проезд в школу на экзамены бесплатный.
Для поступления в шнолу необходимо подать заявле

ние в отдел кадров управления внутренних дел (гор. 
Свердловск, пр. Ленина 17), тел. 58-80-22, 58-85-16.

К заявлению должны быть приложены: документ об 
образовании в подлиннике (учащиеся выпускного клас- 
п«Д1^едставля,от справку из школы), автобиография, 

и партийная (комсомольская) характе- Ристики-рекомендации, 3 фотокарточки разм. 3x4 см. 
заявления принимаются до 25 марта 1973 года.

НА^БАЗ^оЖ
МЕДЕПЛАВИЛЬНОГО КОМБИНАТА ИМЕНИ С. М. КИРОВА

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ МОЛОДЕЖИ
НИКА обучения специальности ЗАБОЯЩИКА-ПРОХОД-

Срок обучения — 7 месяцев.
„„В„«ериод обУчения учащиеся обеспечиваются бесплат- 
нОцОбщежитием и получают стипендию 84 рубля в ме-

Начало занятий с 5 марта 1973 г.
В период прохождения производственной поактики 

ются жилплощадью в первую очередь.
о ?Л?_Лата после окончания училища 220 — 280 публей 
н пРИ °?ОСНИЙ профессии — 300—370 рублейв месяц. Проработавшим от года до 3-х лет ежегопил 
выплачивается вознаграждение по результатам работы ^ЖткТ* 38 Г°Д В РЭЗМеРе ”-м^ячногоМ среднего 

тыКо?”е ч у РЛ.т”!^ерывном стаже подземной рабо- 
aSлет выплачивается ежегодное елиновое- менное вознаграждение за выслугу лет в размеое 80% месячной тарифной ставки, а при ЪтажУо? 3 до 5 ле“- 

^л?^2?ЙЩИКам ”РеДоставляется ежегодно очепепной м 5му°п«юйеЛЬНЫЙ ОТПУСК продолжительностью Р36 рабо
чих дней, а проработавшим непрерывно два гопа _  еще 3 дня за кадровость. гола

Предоставляются льготы при уходе на пенсию.
Поступающие в училище представляют заявпрммп 

пасп°Рт трудовую книжку Воен
ный билет. 4 фотокарточки, документ об образовании

ÏT Свердловской облает,,:

820219 Свердловск, Г. С. П, 
153. ул. 8 Марта. 8.

Реданц и » г в«в«« «На смену!»
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